
Церемония началась с испол-
нения гимна России, а после 
того, как отзвучали послед-
ние аккорды, в зал вошел пре-
зидент страны Владимир Пу-
тин. Он первым поздравляет 
Сергея Собянина со вступле-
нием в должность. 
— На прошедших выборах 
за вас отдали голоса более 
75 процентов избирателей. 
Такой высокий уровень дове-
рия убедительно доказывает 
широкую поддержку москви-
чей, их одобрение ваших ини-
циатив, планов и, самое глав-
ное, результатов работы, — 
сказал президент. 
Глава государства заявил, что 
у Сергея Собянина много до-
стижений, но среди наиболее 
значимых — по-настоящему 
прорывная модернизация 
транспортной системы. 
— Столица открыта для реа-
лизации предприниматель-
ских инициатив. Здесь зада-
ются новые стандарты в жи-
лищном строительстве, во 
внедрении цифровых техно-
логий и услуг. Москва укре-
пляется в своей позиции как 
мощный научный, промыш-
ленный центр России. Актив-
но развиваются индустрии 
будущего, включая робото-
технику, приборостроение, 

выпуск новых материалов. 
Приобретают современный 
облик школы, поликлиники, 
больницы, — перечислил 
 Владимир Путин. 
Особое внимание уделяется 
поддержке людей старше-
го поколения и защитников 
 России.
— В Москве последовательно 
создается прогрессивная ком-
фортная среда и делается все 
необходимое для работы, ин-
новаций, творчества и досуга. 
Москва ощутимо опережает 
многие мировые столицы, — 
подчеркнул президент. 
Под звук фанфар почетный ка-
раул вынес флаг Российской 
Федерации, флаг Москвы, 
Устав города и должностной 
знак мэра Москвы. Председа-
тель Московской городской 
избирательной комиссии 
Ольга Кириллова зачитала ре-
шение комиссии о результа-
тах выборов мэра столицы 
2023 года и вручила Сергею 
Собянину удостоверение об 
избрании и знак мэра Мо-
сквы — медальон на цепи, 
в центре которого изображен 
Георгий Победоносец, пора-
жающий копьем змея.

Затем Сергей Собянин принес 
торжественную присягу. 
— Клянусь при осуществлении 
полномочий мэра Москвы со-
блюдать Конституцию РФ, фе-
деральное законодательство, 
Устав и законы города Москвы, 
честно и добросовестно испол-
нять возложенные на меня 
обязанности, служить процве-
танию города и благополучию 

его жителей, — произнес он 
слова присяги.
А после мэр поблагодарил мо-
сквичей, президента, прави-
тельство и парламент за под-
держку. 
— Вне всякого сомнения, это 
оценка нашего с вами боль-
шого труда, тех изменений, 
которые происходили и про-
исходят в нашем городе, — об-

ратился он к го-
стям церемонии. 
Сергей Собянин 
отметил, что оста-
навливаться на до-
стигнутом нельзя. 
Нужно продолжать 
делать так, чтобы 
столица была ком-
фортной для каж-
дого.
— Город не может 
стоять на месте. Го-
род — это постоян-
ное движение, — 

сказал он. — Это борьба за 
людей, за то, чтобы над нами 
было мирное небо. Это реаль-
ность, которую вместе долж-
ны менять в лучшую сторону.
После вступления в долж-
ность мэр подписал указ, ко-
торым отправил правитель-
ство города в отставку.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера Сергей 
 Собянин офици-
ально вступил 
в должность мэ-
ра Москвы. Тор-
жественная це-
ремония, на ко-
торой он принес 
присягу, прошла 
в столичном 
концертном за-
ле «Зарядье».

Оборот сферы услуг 
продолжает расти
Вчера и.о. заместителя мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов 
(на фото) рассказал о росте 
оборота платных 
услуг столицы.

Объем платных ус-
луг, оказанных на-
селению Москвы, 
с января по июль 
2023 года составил 
почти 1,8 триллио-
на рублей. Это на 
девять процентов выше пока-
зателей аналогичного перио-
да прошлого года в сопостави-
мых ценах. 
— Сфера платных услуг насе-
лению уверенно чувствует се-
бя в нынешних экономиче-
ских условиях, не испытывая 
давления из-за санкций 
и ограничений. Это позволяет 

столичным предпринимате-
лям осваивать новые ниши 
и динамично развиваться, — 
отметил Владимир Ефимов.
Лучшую динамику показал 
сектор транспортных услуг. 

Оборот в сопоста-
вимых ценах вы-
рос на 20 процен-
тов: до 583,9 мил-
лиарда рублей. 
Сфера транспорта 
восстанавливается 
после ограниче-
ний авиаперево-
зок весной про-

шлого года на фоне санкций, 
которые вызвали снижение 
международных пассажиро-
потоков. Второе место по ро-
сту оборота продемонстриро-
вал сектор культуры и спорта, 
третье — гостиницы и тури-
стические компании.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Из-за Московского мотофестиваля 23 сентября будут перекрывать движение по внешней 
стороне Садового кольца, сообщили вчера в пресс-службе Департамента транспорта 
и развития дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы.
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Курс на развитие
Сергей Собянин получил удостоверение мэра Москвы 
и поблагодарил избирателей за поддержку

Тепло еще 
вернется 
в город
В Москве и области случи-
лись первые заморозки. 
 Из-за резкого похолодания 
в столичном регионе был 
объявлен оранжевый уро-
вень погодной опасности. 

В Главном управлении МЧС 
РФ по Московской области на-
помнили водителям о том, что 
на дорогах лучше снизить ско-
рость и по возможности избе-
жать обгонов, резких пере-
строений и других маневров. 
Все дело в том, что на трассах 
может быть скользко.
Ведущий специалист центра 
погоды «Фобос» Евгений Тиш-
ковец сообщил, что погода 
стала холоднее в разных райо-
нах столичного региона. Так, 
в Новой Москве в селе Михай-
ловское похолодало вплоть до 
0 градусов, а в Подмосковье, 
в городе Черусти, температура 
воздуха опустилась до +1,3. 
— Это самая холодная ночь 
с начала сентября, — отметил 
Евгений Тишковец.
По словам научного руково-
дителя Гидрометцентра Рома-
на Вильфанда, в столице ситу-
ация с погодой, конечно, спо-
койнее, чем в Московской об-
ласти. 
— Ночные температуры бо-
лее высокие, чем в других ре-
гионах, поскольку присут-
ствует большое количество 
домов: их стены нагреваются 
за весь день, и от них исходит 
тепло, — рассказал Роман 
Вильфанд. 
Но, несмотря на резкое похо-
лодание, метеорологи ут-
верждают, что теплые дни со-
хранятся в Москве еще на не-
делю. Ожидается повышение 
температуры воздуха в конце 
недели на 5–6 градусов. Также 
прогнозируется, что столбики 
термометров в столице будут 
показывать от 20 до 25 граду-
сов выше нуля. 
Ведущий метеоролог Гидро-
метцентра России Марина 
Макарова отметила, что в Рос-
сии в сентябре температура 
иногда опускается ниже нуля 
градусов.
— Это нормальное явление. 
Конечно, такое бывает неча-
сто, но нельзя говорить 
о каком-то резком и совсем 
неожиданном похолодании 
в столичном регионе, — отме-
чает Макарова. — По прогно-
зам синоптиков, осень пока 
что задерживается, а средняя 
температура превышена при-
мерно на пять градусов. 
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

КУБОМЕТРОВ ВОДЫ В СУТКИ ПОТРЕБЛЯЕТ 
СТОЛИЦА. КАЧЕСТВО ВОДОПРОВОДНОЙ 
ВОДЫ ПРОВЕРЯЕТСЯ ПО 184 ПОКАЗАТЕ
ЛЯМ, СООБЩИЛИ В ДЕПАРТАМЕНТЕ ЖИ
ЛИЩНОКОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА.

ЦИФРА ДНЯ

2 800 000

Вчера 12:17 Сергей Собянин входит в большой зал концертной площадки «Зарядье», где его аплодисментами и словами поддержки встречают почетные гости 
торжественной церемонии вступления в должность мэра Москвы

Поддерживаем 
наших воинов 

В Московском государственном теа-
тре «Ленком Марка Захарова» 8 сентя-
бря начался 76-й сезон. Вновь собра-
лась практически вся труппа. Каждого 
интересует, что будет с театром, како-
вы  планы на новые постановки. Одна-
ко встречу сотрудников я начал с не-
гативных вещей. В прошлом сезоне 
мы потеряли двух великих людей: Ин-
ну Чурикову и Глеба Панфилова. По-
мимо этого, в новом году уже пять лет 

с нами нет замечательного режиссера Марка Захарова. 
В связи с этими потерями мы сделали его мемориальный 
кабинет. Именно в нем Захаров работал многие годы. 
Кроме того, мы открыли мемориальную гримерную Ин-
ны Чуриковой. Там находится все, что у нее было во время 
работы: костюмы, сувениры и многое другое.
Отмечу, что 13 октября мы готовимся 
отметить 90 лет со дня рождения Мар-
ка Захарова. Он поставил спектакль 
«Юнона и Авось», который идет уже 
в течение 43 сезонов. Тем же днем мы 
покажем его зрителям. Под конец, ког-
да зрители выйдут из зала, мы попро-
сим поднять всех по бокалу шампан-
ского в честь памяти о нашем режис-
сере, который проработал у нас 46 лет. 
Кроме того, в рамках юбилейных ме-
роприятий будет запущена творче-
ская лаборатория с участием молодых 
режиссеров «Марка Марка».
За прошедший сезон у нас появилось 
пять новых спектаклей, а еще в честь 
95-летия театра у нас состоялось вручение премии «Хру-
стальная Турандот» и квартирник, посвященный юбилею 
Александра Абдулова. 
При этом гастрольных поездок у артистов нашего театра 
достаточно много. Были и в Краснодаре, Сочи, Санкт-
Петербурге, куда поездки проходят практически каждый 
месяц, не говоря уже о других регионах России.
В новом сезоне мы пригласили Андрея Прикотенко, он бу-
дет ставить пьесу «На дне». Это очень актерски населен-
ный спектакль, там 20 действующих лиц. А еще главный 
режиссер театра Алексей Франдетти поставит семейный 
музыкальный спектакль «Калиф-аист».
При этом у нас идет большая шефская работа. Мы много 
раз бывали в госпитале Вишневского, показали шесть 
спектаклей и два концерта. Наши артисты очень любят 
выезжать и удивлять воинов, которые за нас сражаются.

Вчера директор Московского государственного 
театра «Ленком Марка Захарова» Марк Варшавер 
рассказал о том, что ждет зрителей в новом сезо-
не, а также озвучил отчет за прошлый год. 

первый 
микрофон

МАРК 
ВАРШАВЕР 
ДИРЕКТОР 
 МОСКОВСКОГО ГО
СУДАРСТВЕННОГО 
ТЕАТРА ЛЕНКОМ 
МАРКА ЗАХАРОВА

Выборы мэра Москвы 
прошли в столице
с 8по10 сентября 2023 го-
да. Избирательные участ-
ки работали ежедневно
с 8:00 до 20:00. Голосова-
ние также проходило
в онлайн-формате с 8:00 
8 сентября до 20:00 
10 сентября. Согласно 
итогам выборов, Сергей 
Собянин набрал 2 милли-
она 499 тысяч 114 голо-
сов, что составляет 
76,39процента голосов. 
Мосгоризбирком признал 
выборы состоявшимися.

справка

Ежедневный деловой выпуск

благоустройство

Новая точка притяжения. 
Сквер со спортивной и детской 
площадками стал жемчужиной 
столичного района Гольяново ➔ СТР. 3

надо понимать

Ценой крови. Армянские власти 
готовы использовать очередной 
конфликт в Карабахе, чтобы усилить 
влияние Америки ➔ СТР. 5

простые вопросы

Биолог Владимир Упелниек: 
Немногие европейские города могут 
похвастаться таким озеленением, 
как Москва ➔ СТР. 7

vm.ru
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

Президент России 
отметил высокое 
доверие москвичей 
к работе главы 
города

комментарии 
КИРИЛЛ
ПАТРИАРХ МОСКОВСКИЙ
И ВСЕЯ РУСИ

Сергей Собянин относится 
к числу людей, обличенных 
властью, которые осущест-
вляют свою деятельность 
искренне и используя 
не только рациональный 
подход к решению проблем, 
но также разделяя с москви-
чами их радости и скорби.

ИВАН ШУБИН
И.О. РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА СРЕДСТВ 
МАССОВОЙ ИНФОРМАЦИИ 
И РЕКЛАМЫ МОСКВЫ

Сергею Семеновичу желаю, 
чтобы его радовали дости-
жения, которые будут у Мо-
сквы, здоровья ему и сил. 

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ
И.О. РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА СТРОИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ

Москва меняется и, самое 
главное, нравится жителям 
и туристам. Это самая важ-
ная оценка. Изменения 
подтверждаются и цифра-
ми, объемом построенных 
дорог, метро, благодаря 
чему становится выше 
транспортная доступность. 
Люди реально начали 
меньше времени тратить 
в пути, больше остается 
времени на общение с се-
мьей, воспитание детей, 
работу. Также строится 
не только жилье, но и соци-
альная инфраструктура. 

ОЛЕГ БАРАНОВ
НАЧАЛЬНИК ГЛАВНОГО 
УПРАВЛЕНИЯ МВД РОССИИ 
ПО ГОРОДУ МОСКВЕ 

Москва стала при Сергее 
Собянине исключительным 
городом. Большое внима-
ние он уделяет вопросам 
безопасности, это для него 
вопрос номер один. Кроме 
того, строятся и ремонтиру-
ются отделы полиции. 

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ
И.О. РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ИНВЕСТИЦИОННОЙ 
И ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКИ 
МОСКВЫ

Этот день — результат про-
деланного пути, который 
мэр прошел вместе со сво-
ей командой на благо мо-
сквичей и этого города. 
Мы будем стремиться 
не подводить Сергея Семе-
новича, также динамично 
и ритмично развивать все 
направления, в том числе 
промышленность, продол-
жим привлекать инвести-
ции. Уверен, что Сергей Се-
менович в дальнейшем 
сделает в десять раз боль-
ше, чем прежде. 

СЕРГЕЙ КУЗНЕЦОВ
И.О. ГЛАВНОГО АРХИТЕКТОРА 
МОСКВЫ

Москва похорошела, и мы 
все это видим своими гла-
зами. Больше людей стали 
заниматься спортом и вести 
здоровый образ жизни 
благодаря развитию спор-
тивной инфраструктуры.

ИГОРЬ БУТМАН
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РФ

Москва для меня — это чи-
стота города, улиц, ком-
форт услуг и сервисов. Пять 
лет назад при поддержке 
мэра и Департамента куль-
туры открылась Академия 
джаза. В столице появля-
ются новые концертные за-
лы, создаются новые кол-
лективы. Особо отмечу 
гранты мэра Москвы в сфе-
ре искусства для детей. 

ВЛАДИМИР МАШКОВ
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
МОСКОВСКОГО ТЕАТРА ОЛЕГА 
ТАБАКОВА

Москва меняется удиви-
тельно быстро и эффектив-
но. Замечательно, что 
у Сергея Собянина создана 
такая динамичная команда. 
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Эксперты обсудят 
развитие экономики
Стала известна программа 
предстоящего Московского 
финансового форума. 
Он откроется 28 сентября. 

Московский финансовый фо-
рум — авторитетная площад-
ка для обсуждения финансо-
вой и бюджетной политики 
государства, актуальных во-
просов развития отечествен-
ного финансового сектора. 
— В конце сентября на 17 пло-
щадках соберутся эксперты 
для дискуссий по самым важ-
ным и актуальным вопросам 
экономической и финансо-
вой жизни страны. В обсужде-
ниях примут участие предста-
вители власти, бизнеса, об-
щественных организаций 
и объединений, эксперты 
в сфере экономики и финан-
сов, — сообщили организато-
ры форума.
Ключевым событием форума 
станет пленарная сессия 
«В поисках нового баланса: 
российская финансово-эконо-
мическая система в период 
мировой трансформации». 
К участию в ней приглашены 
представители федеральных 
властей, Центробанка, а так-
же мэр столицы Сергей Собя-
нин. На тематических сессиях 
будут рассмотрены налоговая 

политика, управление госу-
дарственными финансами, 
управление публичной соб-
ственностью, система заку-
пок и многое другое. Отдель-
ное внимание на полях пред-
стоящего форума будет уделе-
но развитию рынка труда, 
ювелирной индустрии, выпу-
ску и реализации алкоголь-
ной и табачной продукции.
Затронут в ходе сессий и тему 
повышения эффективности 
использования существую-
щих экономических инстру-
ментов. 
Текущие вызовы ограничили 
привычно доступные ресур-
сы, при этом амбициозные 
задачи по обеспечению соци-
альных обязательств, улуч-
шению социально-экономи-
ческого положения, повыше-
нию качества жизни никуда 
не ушли. Эксперты уверены: 
для их достижения необходи-
ма надежная база для эконо-
мического роста. Как повы-
шать инвестиционную при-
влекательность территории 
и наращивать предпринима-
тельскую активность? На фо-
руме рассмотрят лучшие под-
ходы и практики по развитию 
экономического потенциала.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Тюльпаны успеют высадить 
до наступления морозов 

Концертному залу посвятили 
тематический проездной

Около 15 миллионов тюльпа-
нов высадят на клумбах сто-
лицы. Вчера об этом сооб-
щил и.о. заместителя мэра 
Москвы по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр 
Бирюков (на фото).

Тюльпаны начнут 
высаживать в ок-
тябре. Бирюков 
пояснил, что луко-
вицы должны 
успеть укоренить-
ся до наступления 
холодов.  
— После высадки 
цветники задекорируем раз-
ноцветной древесной щепой, 
которая поможет защитить 
луковицы от сильных моро-
зов, — сказал он. 
Высаженные осенью тюльпа-
ны распустятся к майским 
праздникам. Общая площадь 
клумб составит свыше 220 ты-
сяч квадратных метров. Тюль-
паны украсят улицы, набе-
режные, площади, скверы, 
парки и другие городские об-
щественные пространства. 

На московских клумбах поя-
вятся разные сорта тюльпанов. 
В частности, «стронг голд» 
с желтыми бутонами в форме 
вытянутого бокала, красные 
«апельдорн», белые «роял вир-
джин» и «шуга лав» нежно-ро-
зового оттенка. 

Все клумбы специ-
ально подготовят 
к высадке тюльпа-
нов: уберут отцвет-
шие однолетники, 
проведут прополку, 
разрыхлят и удо-
брят почву. 
Летом в Москве вы-
саживали много-

летние цветы — всего около 
1,2 миллиона растений более 
130 видов: астильбы, астры, 
лилейники, хосты, шалфей, 
пеларгонии, ирисы и многие 
другие. Каждый сезон столицу 
украшают свыше 55 миллио-
нов цветов, а общая площадь 
клумб составляет 880 тысяч 
квадратных метров. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 7

Вчера в кассы Московского 
метрополитена в продажу 
поступили тематические 
карты «Тройка», посвящен-
ные дню рождения Москов-
ского концертного зала 
«Зарядье». 

В этом году концертный зал 
отмечает пятилетие.  
— Поздравляем и в честь это-
го события выпускаем тема-
тические карты «Тройка». Ку-
пить их можно в кассах и авто-
матах по продаже билетов на 
станциях Кольцевой линии 
метро, — рассказал и.о. заме-
стителя мэра Москвы, руково-
дитель Департамента транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Максим Ликсутов.
«Зарядье» — уникальная, со-
временная концертная пло-
щадка, на сцене которой 
уже пять лет выступают луч-
шие музыканты и артисты, 
а для зрителей звучат чарую-
щие классические мелодии, 

дерзкие джазовые импрови-
зации и сложнейшие опер-
ные партии.
В «Зарядье» два зала и два от-
крытых амфитеатра, а общая 
вместимость составляет око-
ло четырех тысяч мест. В зда-
нии площадью 25,6 тысячи 
квадратных метров четыре 
наземных и два подземных 
этажа. Войти в него можно 
как со стороны Китай-города, 
так и со стороны парка. Боль-
шой концертный зал вмещает 
до 1600 посетителей, малый 
рассчитан на 400 мест, вклю-
чая балкон.
В департаменте напомнили, 
что картой «Тройка» можно 
оплачивать проезд на всех ви-
дах городского транспорта, 
а еще билеты в музеи, Москов-
ский зоопарк, подземную пар-
ковку и посещение мероприя-
тий в парке «Зарядье», поезд-
ки по канатной дороге и про-
гулки по реке.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Реконструкция и стро-
ительство развязок 
на МКАД — один из прио-
ритетов развития транс-
портной системы Москвы. 
С 2012 года привели 
в порядок 20 развязок 
на МКАД общей протя-
женностью свыше 170 ки-
лометров. Сейчас в работе 
развязки на пересечении 
МКАД с Алтуфьевским 
шоссе и с улицами Верх-
ние Поля и Капотня. 

кстати

Еще недавно на пересечении 
МКАД с Липецкой улицей бы-
ла развязка старого, клеверно-
го типа. Потоки машин пере-
секались, что нередко приво-
дило к серьезным заторам на 
дорогах.
— Самые основные пробки 
Москвы — как раз здесь, на Ли-
пецкой и на МКАД, — сказал 
Сергей Собянин. — Развязка, 
которую мы запускаем рань-
ше, в значительной степени 
решит эти проблемы.
Мэр вместе со строителями 
дал команду, и по новым доро-
гам первыми, торжественно 
сигналя, поехали колонны 
грузовых машин. 
— По сути дела, это новые юж-
ные ворота Москвы с выходом 
на трассу М4 «Дон», — подчер-
кнул мэр. — Развязка улучшит 
транспортную доступность 
Бирюлева Западного и Вос-
точного, близлежащих райо-
нов Подмосковья. Всего в них 
проживают около полумилли-
она человек.
Новая развязка с направлен-
ными съездами разгрузит юж-
ный участок МКАД и прилега-
ющие улицы почти на 30 про-
центов. Пропускная способ-
ность дорог в часы пик на 
пересечении с Липецкой ули-

цей вырастет с шести до девя-
ти тысяч машин в час. Кроме 
того, современная развязка 
позволит снизить аварий-
ность, в том числе на МКАД.
— С безопасностью действи-
тельно все станет намного 
лучше, — подтвердил руково-
дитель проекта Роман Масол-
кин. — Клеверная развязка 
пересекает потоки. Соответ-
ственно, автомобилисты, ко-
торые должны выехать на 
МКАД, вклиниваются в дей-
ствующие полосы, из-за чего 
могут произойти ДТП. В дан-
ном же случае мы построили 
направленные съезды, на ко-
торые автомобилисты перехо-

дят по скоростным полосам 
и также по ним вливаются 
в движение на МКАД или фе-
деральной трассе.
Новые съезды ведут с внутрен-
ней стороны МКАД на трассу 
М-4 «Дон» в сторону области, 
с внешней и внутренней сто-
роны МКАД на Липецкую ули-
цу в сторону центра, а также 
с трассы М-4 «Дон» на внутрен-
нюю сторону МКАД в сторону 
Варшавского шоссе. 
На реконструкцию развязки 
ушло чуть меньше двух лет. Ра-
боты шли на действующих ма-
гистралях. Полностью пере-
крыть движение транспорта 
на них нельзя, поэтому стро-

или по частям. Всего сдали 
6,8 километра дорог, из них 
километр приходится на 7 ис-
кусственных сооружений: 
тоннель под трассой М-4 «Дон» 
и шесть путепроводов. Кроме 
того, в районе транспортной 
развязки привели в порядок 
несколько участков МКАД об-
щей протяженностью 3,3 ки-
лометра.
До конца следующего года 
в районе новой развязки до-
полнительно построят еще 
11,8 километра дорог, в том 
числе железнодорожный путе-
провод на боковом проезде 
с внешней стороны МКАД. 
В рамках проекта частично ре-

конструируют головной уча-
сток Липецкой улицы и усо-
вершенствуют участок Коль-
цевой автодороги между 26-м 
и 31-м километром. Построят 
два надземных пешеходных 
перехода через МКАД и один 
через Липецкую улицу. По ос-
новному ходу МКАД в районе 
деревни Ближние Прудищи, 
поселка Дубровский и парка 
культуры «Фруктовый парк» 
установят защитные экраны. 
Прилегающую к развязке тер-
риторию благоустроят: разо-
бьют газоны, высадят деревья 
и кустарники.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Новая развязка 
улучшит ситуацию на дорогах
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин запустил 
движение авто-
транспорта 
по обновленной 
развязке 
на пересечении 
МКАД и Липец-
кой улицы. До-
рожный объект 
сдали на 16 ме-
сяцев раньше 
срока.

день мэра

Вчера 15:10 Мэр Москвы Сергей Собянин (второй справа) поздравил со сдачей важного транспортного объекта строителей, среди которых (слева направо) начальник 
участка Игорь Сырота, производитель работ Павел Таранов, инженер технического отдела Дмитрий Миронихин, заместитель начальника отдела Николай Брага, 
ведущий инженер технического отдела Игорь Петербургский, ведущий инженер отдела технадзора Никита Дербенев и руководитель проекта Роман Масолкин

Колледжи оснастили оборудованием 
профессионального уровня
Вчера в столичном колледже 
сферы услуг № 10 прошли за-
нятия в новой современной 
лаборатории. Как развивает-
ся среднее профессиональ-
ное образование в столице, 
узнала «ВМ».

В этом учебном году в москов-
ском колледже сферы услуг 
№ 10 открылась новая лабора-
тория, где будущие повара 
и кондитеры оттачивают свое 
мастерство кулинарного ис-
кусства. 
В лаборатории установили са-
мые современные парокон-
вектоматы, разные виды мик-
серов, блендеров, куттеров 
и рециркуляторов. 
— Оборудование новой пло-
щадки — как на кухнях из-
вестных ресторанов и кафе, — 
подчеркнула преподаватель 
дисциплин профессионально-
го цикла Анастасия Старос-
тина.
На занятии в новой лаборато-
рии кипит работа. Студент 
4-го курса специальности «По-
варское и кондитерское дело» 
Евгений Ефремов готовит шо-
коладный тарт и сочник. 
— Очень понравилось новое 
оборудование. Оно удобное, 
простое в использовании, — 
поделился он. — Я очень рад, 
что теперь мы будем практи-
коваться в современных усло-
виях, максимально прибли-
женных к реальным, ресто-
ранным. 
Новую лабораторию высоко 
оценил и студент 3-го курса 
Владимир Морозов. В кол-
ледж он пошел после девятого 
класса и не жалеет. 
— Я с детства любил готовить, 
думаю, это мое призвание, — 
рассказал он. 
Владимир уже испытал новые 
индукционные плиты, блен-
деры, миксеры, устройства 

для приготовления шоколада, 
карамели. 
— Благодаря такому оснаще-
нию нашего колледжа я смог 
найти работу еще во время 
учебы, это повышает нашу 
конкурентоспособность, — 
подчеркнул он.
В этом году лаборатории и ма-
стерские открылись и в ряде 
других колледжей Москвы.  
— Мы понимаем, что для 
успешной подготовки моло-
дых специалистов необходи-
мо обеспечить соответствую-
щую инфраструктуру. Поэто-
му запустили масштабное 
обнов ление материально-
технической базы коллед-
жей. Актуализируем обору-
дование мастерских и лабо-
раторий, чтобы практиче-
ские и лабораторные работы 

были более технологичными 
и максимально соответство-
вали реальным условиям тру-
да на предприятиях горо-
да, — рассказала директор 
Московского центра разви-
тия профессионального об-
разования Департамента об-
разования и науки Ирина Ти-
хомирова. 
Она добавила, что сейчас мо-
дернизируется более 230 ма-
стерских, планируется соз-
дать порядка 90 новых. 
При этом список необходи-
мого оборудования прораба-
тывается совместно с работо-
дателями, которые активно 
участвуют в формировании 
образовательного процесса 
в колледжах.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 12:28 Студент 4-го курса специальности «Поварское и кондитерское дело» колледжа 
сферы услуг № 10 Евгений Ефремов готовит шоколадный тарт в новой лаборатории

Мастерские, заводы и галереи 
откроют свои двери для горожан

Добровольные проверки 
пройдут без штрафов

Вчера столичные власти со-
общили о проведении оче-
редного этапа акции «День 
без турникетов».

Все желающие смогут бес-
платно посетить музеи, гале-
реи, парки, студии танцев 
и спортивные центры, орга-
низации дополнительного об-
разования для детей, мастер-
ские и другие городские пред-
приятия. Ожидается, что 
в ней примет участие более 
190 компаний-партнеров, 
включая более 29 новых пло-
щадок. Они откроются для по-
сещения 28 сентября. Акция 
продлится три дня.
— В сентябре мы рассчиты-
ваем на участие в нашей еже-
квартальной акции «День без 
турникетов» рекордного ко-
личества компаний, чтобы 

предоставить москвичам 
еще больший выбор экскур-
сий, соответствующих инте-
ресам каждого жителя, — 
рассказали в Департаменте 
предпринимательства и ин-
новационного развития го-
рода. — Запланированы так-
же специальные экскурсии 
для предпринимателей и сту-
дентов.
Впервые в рамках акции горо-
жан примут Музей городского 
хозяйства Москвы, Музей во-
ды, эколого-просветитель-
ский центр «Битцевский лес», 
Дом культуры «Десна», библи-
отека имени А. С. Пушкина, 
поликлиника Федерации не-
зависимых профсоюзов Рос-
сии, пожарно-спасательные 
части и другие учреждения.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Бизнес получил право ини-
циировать профилактиче-
ские проверки собственной 
деятельности. Представите-
ли столичных предприятий 
обсудили нововведение 
на встрече со специалистами 
Департамента природополь-
зования и охраны окружаю-
щей среды Москвы.

Изменения в статью 52 Феде-
рального закона о государ-
ственном и муниципальном 
контроле вступили в силу 
в начале августа. 
Теперь любые предприятия, 
вне зависимости от присвоен-
ной им категории риска при-
чинения вреда окружающей 
среде, могут самостоятельно 
инициировать профилакти-
ческий визит контролирую-
щих органов. 

— Профилактический ви-
зит — это своего рода полный 
аудит деятельности предпри-
ятия, который проводится 
компетентными органами 
контроля без наложения 
штрафов за выявленные нару-
шения, — пояснил и.о. заме-
стителя руководителя Депар-
тамента природопользования 
и охраны окружающей среды 
города Москвы Денис Алексе-
ев. — В ходе беседы инспекто-
ры разъяснят обязательные 
требования в области охраны 
окружающей среды и приро-
допользования, дадут поясне-
ния о порядке осуществления 
госконтроля, а также о воз-
можностях обжалования дей-
ствий и решений должност-
ных лиц.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сегодня в социальном 
комплексе Москвы ра-
ботает 53 колледжа. 
Обучение ведется 
по 164 специальностям. 
Практическая подготов-
ка при обучении в мо-
сковских медколледжах 
составит 70 процентов 
программы.
Почти на 20 процентов 
больше абитуриентов 
поступили на бюджет 
в московские колледжи 
по сравнению с прош-
лым годом.
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Прошлый год стал тестом 
на прочность государствен-
ных финансов. Нам удалось 
выдержать удар от беспре-
цедентного количества 
санкций, сохранить потен-
циал развития экономики 
и достижения националь-

ных целей. Наша задача — 
продолжить трансформа-
цию экономики России, 
укрепляя собственный фи-
нансовый и технологиче-
ский суверенитет, наращи-
вая прогресс в создании ком-
петенций в критически 
важных отраслях. Поиск 
нового баланса — ключевая 
тема форума.
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Удобных площадок для выгула 
и тренировки собак становится все больше

На портале «Активный граж-
данин» проходит голосова-
ние за лучшие столичные 
площадки для питомцев. 
На сегодня проголосовали 
более 205 тысяч человек. 
Власти рассказали о первых 
итогах проекта. 

Москва с каждым годом ста-
новится комфортнее не толь-
ко для жителей, но и для их 
домашних питомцев. Сегодня 
в столичных семьях содержат-
ся почти 1,2 миллиона собак. 
И для многих владельцев пи-
томец — это полноценный 
член семьи.
Площадки для выгула собак 
нужны не только для того, 
чтобы животные могли сво-
бодно бегать и общаться. Там 
есть тренировочные снаряды, 
которые помогут активно 
провести время с питомцем. 
Братья наши меньшие нужда-
ются в разучивании команд 
и различных трюков — это 
улучшает их отношения с хо-
зяином, помогает развивать-

ся и дольше оставаться моло-
дыми, делает их жизнь инте-
реснее и разнообразнее.
Всего в городе насчитывается 
порядка 700 площадок для вы-
гула. К уже существующим 
прибавляются новые. Чем их 
больше, тем проще жителям 
столицы выгуливать питом-
цев поблизости от дома. Со-
временные площадки появля-
ются в рамках программы 
«Мой район». 
— В 2021 году были открыты 
первые четыре площадки. 
Прошлым летом к ним добави-
лось еще 29 пространств в раз-
ных районах Москвы. Каждое 
оборудовано современными 
тренажерами для занятий с со-
баками. На их базе постепен-
но формируются локальные 
сообщества горожан, у кото-
рых есть питомцы, — расска-
зала и.о. заместителя мэра 
Москвы Наталья Сергунина. 
В нынешнем году обустроили 
еще 29 площадок. Одна из них 
открылась вчера в столичном 
районе Зябликово. Благо-

устройство участка для выгу-
ла собак провели на улице Му-
сы Джалиля. На территории 
площадью более 500 квадрат-
ных метров появились раз-
личные учебные снаряды: на-
клонная стенка, горка, тон-
нель, окоп и другие. Трени-
ровки в тоннеле помогут 
животному преодолеть страх 
замкнутого пространства. 
А барьер с перекладиной ну-
жен для отработки прыжков 
по команде и поддержания 
спортивной формы.
На площадке постелили по-
крытие из резиновой крошки 
и рулонный газон, смонтиро-

вали ограждение. Для отдыха 
хозяев установили скамьи 
с навесами, поблизости раз-
местили информационный 
стенд, высадили декоратив-
ные растения.
Появилась новая площадка 
и в Савеловском районе. Ее 
обустроили на 1-й Хуторской 
улице, на месте локального 
пустыря. 
— Оборудованных площадок 
для выгула собак становится 
все больше. Тенденция хоро-
шая: начинали с открытия че-
тырех новых пространств, те-
перь их несколько десятков. 
Владельцы животных должны 
понимать, что такие площад-
ки — это и место для общения, 
сближения по интересам. Та-
кие локации помогут собако-
водам по-новому взглянуть на 
тренировки четвероногих, — 
отметил инструктор, нацио-
нальный эксперт по дресси-
ровке и рабочим качествам 
Российской кинологической 
федерации Константин Кара-
петьянц.  
Между тем погулять с собакой 
можно и в большинстве пар-
ков столицы. Исключений все-
го четыре: усадьба Кусково, 
музей-заповедник «Царицы-
но», сад «Эрмитаж» и Москов-
ская усадьба Деда Мороза. Это 
территории с особым стату-
сом — объекта культурного 
наследия или аналогичным. 
Вход сюда с питомцами огра-
ничен, но при необходимости 
посетителей могут сопрово-
ждать собаки-поводыри.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 16:28 Москвич Игорь Панферов привел заниматься на обустроенную площадку 
на Джамгаровской улице свою овчарку Райну

Пожелания жителей 
стараются учесть
В Северо-Западном админи-
стративном округе (СЗАО) 
специалисты завершают 
работы по благоустройству. 
Вчера «ВМ» узнала, как 
за летний сезон преобрази-
лись территории.

В этом году в округе происхо-
дят масштабные преобразова-
ния. Всего запланировано 
благоустройство 15 знаковых 
объектов. На некоторых из 
них работы уже завершены. 
Преобразились Воротынская 
улица, сквер на улице Героев 
Панфиловцев в Северном Ту-
шине, сквер «Березовая ро-
ща» в Куркине.
— Местные жители очень 
просили привести в порядок 
этот объект, поэтому мы учли 
все их пожелания, — расска-
зал и.о. заместителя главы 
управы района Куркино Дми-
трий Антошин.
Уделили внимание и спортив-
ным объектам. Так, на улице 
Свободы в районе Покров-
ское-Стрешнево открылся 
скейт-парк. Теперь любители 
экстремального спорта могут 

выполнять там самые разные 
трюки — конструкцию про-
странства специалисты раз-
рабатывали совместно с про-
фессиональными спортсме-
нами, поэтому каждый эле-
мент подобран тщательно, 
с учетом всех нюансов.
— Подрядчик учитывал все 
рекомендации спортсменов, 
а на объекте неоднократно 
проходил мониторинг ра-
бот, — отметил и.о. главы 
управы района Покровское-
Стрешнево Павел Зубрилов.
В общем, за летний сезон 
большинство работ по благо-
устройству в округе заверше-
но. Изменения коснулись не 
только крупных обществен-
ных пространств, но и мно-
гих дворовых территорий — 
жители часто обращались 
в местные управы с просьбой 
обновить садовую мебель 
или привести в порядок до-
рожно-асфальтовое покры-
тие. Например, во дворе дома 
№ 17 на Куркинском шоссе 
комплексное благоустрой-
ство не проводилось уже не-
сколько десятков лет, поэто-
му за сезон для жителей не 
только отремонтировали все 
прилегающее пространство, 
но и обустроили красочную 
детскую площадку, чтобы де-
тишкам не приходилось хо-
дить гулять в соседние дворы.
Помимо этого, к началу меся-
ца в округе преобразили и тер-
ритории многих учебных за-
ведений. Например, двор 
школы № 2097 на бульваре 
Яна Райниса в Южном Туши-
не. Там специалисты сделали 
упор на строительство не-
скольких спортивных  объек-
тов — волейбольной площад-
ки, футбольного поля, бокса 
для хоккея, прыжковой ямы, 
зоны для воркаута, облегчен-
ной системы беговых дорожек 
и так далее.  Для более млад-
ших ребят у школы оборудова-
ли игровой городок.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Стартовала осенняя сессия 
городского парламента 

Музей космонавтики открылся 
после ремонта

Вчера после летних каникул 
началась осенняя сессия 
Московской городской думы. 
До конца месяца состоится 
первое пленарное заседание 
столичного парламента. 

Летние каникулы Мосгорду-
мы длились с 13 июня по 
17 сентября. 
— Первое пленарное заседа-
ние Думы состоится в соответ-
ствии с регламентом — не 
позднее 30 сентября, точно 
в среду, — сказал председа-
тель Московской городской 
думы Алексей Шапошников. 
В период летнего перерыва 
депутаты не прекращали ра-
боты с избирателями на тер-
риториях своих округов, уча-
ствовали в общественных, гу-
манитарных проектах. 
Осенняя сессия Мосгордумы 
традиционно связана с рас-
смотрением и принятием 

бюджета столицы и бюджета 
Московского городского фон-
да обязательного медицин-
ского страхования. 
— Продолжим обсуждение 
темы, связанной со средства-
ми индивидуальной мобиль-
ности, которые наконец полу-
чили правовое регулирова-
ние в Правилах дорожного 
движения. Также у нас наме-
чено обсуждение вопроса об 
электротранспорте и заряд-
ных станциях на территории 
города, — поделился некото-
рыми планами законодатель-
ной работы Алексей Шапош-
ников. 
В 2023 году Московская го-
родская дума отмечает 30-ле-
тие. Стартовавшая осенняя 
сессия станет девятой для 
седьмого созыва столичного 
парламента. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Сегодня после ремонта от-
крывается часть экспозиций 
Музея космонавтики. 

Ремонт отдельных помеще-
ний провели в течение неде-
ли. Несмотря на работы, уч-
реждение культуры продол-
жало работать онлайн — 
каждый посетитель мог 
совершить виртуальный тур 
и посмотреть тематические 
выставки и эфиры музейного 
телевидения.
С сегодняшнего дня и до 
28 сентября музей откроет 
часть экспозиции. Для посе-
тителей доступен вводный 
зал с выставкой «Мой малень-
кий космос», посвященной 
редким космическим знач-
кам, а также зал «Утро косми-
ческой эры», в котором собра-
ны уникальные артефакты — 
дубликат первого искусст-
венного спутника Земли, 
тренировочные скафандры 

Юрия Гагарина и Алексея Ле-
онова, а также спускаемый 
аппарат корабля «Восток». 
Кроме того, для гостей откро-
ются зал «Творцы космиче-
ской эры» и экспозиция с кар-
тинами дважды Героя Совет-
ского Союза летчика-космо-
навта Алексея Леонова.
Дополнением к маршруту ста-
нут некоторые экспонаты зала 
«Космический дом на орбите», 
среди которых макеты быто-
вого отсека корабля «Союз», 
стыковки кораблей «Союз-4» 
и «Союз-5», а также коллекция 
портретов всех советских 
и российских покорителей 
космоса.
— Гости также смогут посе-
тить забронированные зара-
нее экскурсии. Часовая экс-
курсия пройдет по открытому 
для посетителей маршруту, — 
уточнили в музее.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Столичным отельерам удается 
оптимизировать свою работу
Вчера в столице стартовала 
«Неделя гостеприимства го-
рода Москвы». В рамках ме-
роприятия предприниматели 
узнали о тенденциях в сфере 
гостиничного бизнеса.

Один из главных трендов, 
прослеживающийся во время 
посещения выставки, — это 
цифровизация отрасли. В Мо-
скве, как в мегаполисе, очень 
большой поток туристов. 
И современные технологии 
помогают предпринимателям 
проще работать с ними.
Например, компания «Брони-
руй онлайн» предоставляет 
решение по управлению бро-
нирования для владельцев 
столичных отелей или апарта-
ментов. 
— Во-первых, это модуль он-
лайн-бронирования, чтобы 
обычный гость мог зарезер-
вировать номер на сайте оте-
ля, выбрать доступные и акту-
альные даты размещения, 
тип проживания и дополни-
тельные услуги, — рассказы-
вает эксперт компании Анто-
нина Ходяева. — Но главное 
то, что внутри системы есть 
«шахматка»: календарь до-
ступных дат, который видят 
администраторы, управляю-
щие, чтобы контролировать 
загруженность, собирать от-
туда статистику, бухгалтер-
скую отчетность. 

Такой инструмент также по-
могает собирать все брониро-
вания с других источников 
и сайтов: «Авито», «Яндекс.
Путешествия» и других. 
— Например, решили вы 
с друзьями ночью куда нибудь 
съездить, — рассказывает Ан-
тонина, — вы сразу видите 
свободные места, и вам не 
придется ждать ответ до утра.
Среди молодых компаний 
в центре внимания также был 
сервис бронирования Ottelo. 
— Мы появились 1,5 года на-
зад, но с января по июль 
2023-го нам удалось в семь 
раз увеличить количество 
уникальных пользовате-
лей, — говорит менеджер 
Елизавета Минохова. — Но 
очень важно и живое обще-
ние, потому что некоторые 
отельеры отмечают, что не-
приятно общаться с роботами 
и долго ждать ответ. 
Директор по продажам и мар-
кетингу отеля «Салют», где 
проходит «Неделя гостепри-
имства города Москвы», Илья 
Грачев подтверждает, что ав-
томатизация процессов выхо-
дит в лидирующие тренды. 
— Например, процессы убор-
ки номера, когда вместо бу-
мажного меню появляется 
электронное. Но темпы их 
внедрения разные, все зави-
сит от региона, модели бизне-
са и так далее, — говорит 

Илья Грачев. — Конечно, оте-
чественные сервисы онлайн-
бронирования существова-
ли давно, и многие сейчас 
созданы благодаря уходу 
Booking.com, Airbnb.
По данным Комитета по туриз-
му города Москвы, сфера го-
степриимства в столице ак-
тивно развивается. Так, за по-
следние 12 лет в городе появи-
лось более 70 новых отелей, 
которые помогли увеличить 
номерной фонд. Всего в Мо-
скве работает свыше 1,9 тыся-
чи средств размещения гостей.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера 16:25 Эксперт сервиса для онлайн-бронирования отелей и апартаментов Антонина 
Ходяева на «Неделе гостеприимства города Москвы» 

Раньше участок на Краснояр-
ской улице вблизи дома № 22, 
стр. 1, был застроен гаражами 
и выглядел неухоженно. Как 
рассказал и.о. префекта Вос-

точного округа (ВАО) Нико-
лай Алешин, во время возве-
дения храма было принято 
решение привести прилегаю-
щую территорию в порядок 
и создать там комфортное ме-
сто для отдыха местных жите-
лей самых разных возрастов.  
— Строительство храма стало 
отправной точкой в благоу-
стройстве прилегающей тер-
ритории. Теперь это новое 
место притяжения для жите-
лей всего района. В следую-
щем году благоустройство 
прилегающей к храму терри-
тории будет продолжено, —  
отметил Николай Алешин. 
В ходе благоустройства возле 
храма организовали четыре 
крупные детские зоны с раз-
личным игровым оборудова-
нием. Для самых маленьких 
обустроили необычную пе-
сочницу, батуты и разные ви-
ды каруселей и качалок. Для 
детей постарше установили 

большие игровые комплексы 
с горками-трубами, винтовы-
ми горками, мостиками и ве-
ревочными конструкциями, 
комплекс для скалолазания, 
качели-«гнездо». Чтобы детям 
было интереснее проводить 
время на площадках, резино-
вое покрытие украсили фи-
гурками  пчелы, божьей ко-
ровки и улитки. Для родите-
лей установили удобные ла-
вочки. 
— Дочке здесь очень нравится. 
Рядом с нашим домом нет та-
ких красивых площадок, поэ-
тому будем приходить сю-
да, — рассказала местная жи-
тельница Ирина Степанова. — 
Народу всегда очень много. 
Дочка уже подружилась с не-
сколькими девочками.
На отдельной площадке ор-
ганизовали комплексный 
спортзал под открытым не-
бом. Там установили трена-
жеры с весовыми утяжелите-

лями для отработки силовых 
упражнений, турники и ска-
мьи. По словам жителя Голья-
нова Павла Сенина, который 
часто гуляет здесь вместе с до-
черью Таисией, теперь эта зо-
на стала гораздо более при-
влекательной и функцио-
нальной.
— Есть и детская, и спортив-
ная площадки. Все выглядит 
очень приятно. Нам нравится 
здесь гулять, — отметил он.
В этом году по всей террито-
рии Восточного округа про-
шло благоустройство терри-
торий. В первую очередь это 
Зеленый парк в Новогирееве, 
где местные жители теперь 
с комфортом могут проводить 
время всей семьей. Там появи-
лись детская площадка, а так-
же велодорожки. 
Работы затронули и про-
странство вокруг Центра мо-
сковского долголетия в Бого-
родском районе, территории 

возле торгового центра «Ме-
сто встречи «Янтарь», кото-
рый пользуется большой по-
пулярностью.
Специалисты привели в поря-
док и большое пространство 
между тремя озерами — Чер-
ным, Белым и Святым.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Пустырь превратили 
в комфортную зону отдыха

В районе Голья-
ново преобрази-
ли территорию 
возле храма 
Сергия Радонеж-
ского. «ВМ» уз-
нала, как изме-
нилось это и дру-
гие места в Вос-
точном округе 
столицы.

благоустройство

Вчера 12:49 Маленький житель района Гольяново Никита Исаев на детской площадке возле храма Сергия Радонежского. Территорию рядом с храмом совсем недавно 
благоустроили, она стала более ухоженной и функциональной

Восточный администра-
тивный округ включает 
16 районов. Население 
округа составляет свыше 
1,5 миллиона человек. 
На территории ВАО рас-
положены большие лес-
ные массивы — нацио-
нальный парк «Лосиный 
Остров», Измайловский 
парк, парк «Сокольники».

справка

СЕРГЕЙ АБРАМОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ТУРИЗМУ 
И ГОСТИНИЧНОМУ БИЗНЕСУ МТПП
На таких форумах профильные 
специалисты обмениваются 
опытом, обсуждают перспек-
тивные направления, а это 
всегда на пользу. Безусловно, 
сейчас при полной поддержке 
правительства РФ растет вну-
тренний туризм, и это многое 
определяет в векторе будуще-
го развития бизнеса в целом. 
Сейчас большинство отече-
ственных отелей стремятся 
работать одинаково профес-
сионально в среднем сегмен-
те, без оглядки на иностран-
ные рейтинги.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В 16 столичных парках есть специальные площадки для вы-
гула и тренировок домашних животных. Среди них «Ходын-
ское поле», «Сокольники», «Ангарские пруды» и другие. 
На их территориях можно найти дог-мешки для уборки 
за четвероногими друзьями. А в четырех парках есть заве-
дения, где всегда рады гостям с питомцами.

кстати

В этом году запланиро-
вано благоустройство 
1,6 тысячи дворов 
и 20 территорий у воды.
В СЗАО в этом году за-
планировано благо-
устройство 15 знаковых 
объектов. Среди них 
территория вокруг зна-
менитого «Сходненско-
го ковша». За три летних 
месяца более 320 ты-
сяч вопросов, связан-
ных с содержанием объ-
ектов городского хозяй-
ства, москвичи решили 
с помощью портала 
«Наш город».
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Активисты передали раненым
фрукты и воду

Гуманитарную помощь для 
раненых бойцов, которые 
проходят лечение в столич-
ном военном госпитале, пред-
ставители местного отделе-
ния партии «Единая Россия» 
по ЮВАО передают регуляр-
но. В них участвует исполни-
тельный секретарь местного 
отделения партии «ЕР» ЮВАО 
Сергей Рыбаков. 
— Это не единичные случаи, 
мы проводим подобные ак-
ции с апреля прошлого года. 
Мероприятия приобрели ре-
гулярный и постоянный ха-
рактер. Мы тесно сотрудни-
чаем с госпиталем по вопро-
сам доставки гуманитарной 
помощи. За этот период мы 
привезли в лечебницу десят-
ки тонн воды, сотни кило-
граммов продуктов, тысячи 
упаковок средств гигиены, — 
объяснил Сергей Рыбаков. — 
На этот раз совместно с депу-
татом Мосгордумы Людми-
лой Стебенковой мы достави-
ли около ста килограммов 
фруктов, свыше 2500 упако-
вок влажных салфеток и пе-
ленок для раненых. Привез-
ли, традиционно загрузили 
на склад, а дальше уже со-
трудники госпиталя раздают 
по отделениям, развозят. 
По словам исполнительного 
секретаря, их местное отделе-
ние партии по ЮВАО совер-

шает такие посещения сто-
личного военного госпиталя 
каждую неделю, иногда и по 
два раза. 
— Все проходит по-разному. 
Иногда мы сами приезжаем 
в лечебницу. Это бываю либо 
я, либо мои помощники. Ча-
сто привлекаем активистов, 
к нам присоединяются муни-
ципальные депутаты, кото-
рые также принимают уча-
стие в сборе этих гуманитар-
ных грузов. В дальнейшем 
эта помощь отдается нашим 
бойцам, — рассказал Сергей 
Рыбаков. 
По словам представителя 
партии «ЕР», они трудятся 
в тылу специальной военной 

операции, чтобы помогать 
тем, кто находится на излече-
нии в госпиталях.
— Мы вплотную взаимодей-
ствуем с комендантом лечеб-
ницы и его сотрудниками 
и помощниками. Они искрен-
не благодарны, потому как 
переживают за наших ребят, 
которые находятся на излече-
нии в госпитале, — отметил 
Рыбаков. — Так же и мы пере-
живаем за них и благодарны 
бойцам за их ратный труд 
и подвиг, который они совер-
шают там, на линии боевого 
соприкосновения и на терри-
тории новых регионов. 
По словам исполнительного 
секретаря, в рамках акций по 

доставке гуманитарной помо-
щи им удается общаться с па-
циентами.
— Мы спрашиваем об их 
нуждах и стараемся оказать 
поддержку. Доброе слово 
и внимание нужно всем. По 
словам медиков, это способ-
ствует ускорению выздоров-
ления бойцов, — рассказал 
Сергей Рыбаков. — Всегда 
ребята бывают очень рады. 
В последний раз мы носили 
фрукты по палатам, и нас 
благодарили. Что-то прино-
сится в больших объемах 
и отдается в госпиталь. Когда 
есть время, мы распределяем 
гуманитарную помощь по 
пакетам и раздаем лично 

бойцам со словами призна-
тельности за их подвиг.
В одно из недавних посеще-
ний Сергей Рыбаков принес 
раненым военнослужащим 
500 экземпляров спецвыпуска 
газеты «Вечерняя Москва». 
В них полезная информация 
о контрактной службе в рядах 
ВС РФ, о специальной воен-
ной операции, а также о но-
винках вооружения. 
По словам Сергея Рыбакова, 
акции по оказанию гумани-
тарной помощи пациентам 
военных госпиталей местным 
и окружным исполкомом бу-
дут продолжены.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

ИРИНА ЛИПКО 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ДЕПАРТАМЕНТА ПО РАБОТЕ 
С ОБЩЕСТВЕННЫМИ 
СТРУКТУРАМИ МТПП

Помимо общественных деяте-
лей и политических сил, воен-
ному госпиталю имени Бур-
денко помогают и представи-
тели МТПП. Мы переводили 
деньги на поддержку солдат, 
которые там находились на ле-
чении. На сайте нашей органи-
зации можно найти призыв 
к предпринимателям принять 
участие в добровольной помо-
щи бойцам, раненым, жителям 
новых регионов и беженцам. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Активисты пар-
тии «Единая Рос-
сия» собрали 
средства гигие-
ны и фрукты. 
Все это передали 
раненым бой-
цам, которые 
находятся в од-
ном из столич-
ных военных го-
спиталей.

доброе дело 

Столичный бизнесмен поехал 
на фронт защищать Родину
В Донецкой Народной Ре-
спублике в спецоперации 
принимает участие москвич, 
бывший бизнесмен Алексей 
Новиков (имя и фамилия из-
менены. — «ВМ»). Сейчас он 
заместитель командира от-
ряда «Волки» и имеет позыв-
ной РАВ. «ВМ» пообщалась 
с предпринимателем.

Алексей, почему вы решили 
отправиться воевать, а не про-
должили заниматься бизнесом 
в столице?
Спустя два месяца после нача-
ла спецоперации я закрыл все 
свои гражданские дела, пого-
ворил с семьей и пошел на 
фронт. Я имел свое дело, фи-
нансово жил неплохо, но по-
нял, что нужнее сейчас на пе-
редовой. Родина у нас одна, 
как и родители. Никто нам ее 
не заменит, поэтому как ис-
тинный гражданин я должен 
встать на ее защиту.
Скажите честно, не жалеете, 
что поменяли благополучную 
жизнь на передовую?
Нет, вопрос же стоял ребром: 
сначала надо Родину спасти. 
Правда, жена долго молчала, 
но потом сказала, что понима-
ет и принимает мой выбор.

Местные жители рассказывали 
о зверствах националистов?
Мне запомнился один слу-
чай. Я возвращался из Луган-
ска, остановился в кафе, где 
был интернет. Женщина там 
делала пиццу. Смотрю — она 
очень напрягается, когда 
я подхожу к ней близко. Спро-
сил, почему она так пугается. 
Она ответила, что дело в том, 
что у меня с собой ору-
жие. И рассказала страшную 
историю. Когда айдаровцы 
(участники 24-го отдельного 
штурмового батальона «Ай-
дар» — запрещенной в России 
экстремистской организа-
ции. — «ВМ») отступали, то 
сильно напились у нее в кафе. 
Женщина попросила опла-
тить их счет, но они поста-
вили ее к стенке и пристави-
ли автомат к голове. А потом 
один из них начал нажимать 
спусковой крючок и в са-
мый последний момент при-
поднял автомат и выстрелил 
в потолок. У женщины оста-
лась травма. 
Но, наверное, были и те, кто вас 
не боялся и благодарил?
Конечно. Особенно в тех на-
селенных пунктах, которые 
мы освобождаем. На боль-

шинстве из этих территорий, 
конечно, нужно еще работать: 
там остались некоторые лю-
ди, которые «терроризируют» 
местных. Мне кажется, что 
вслед за военными в освобож-
денные города и села должна 
приходить идеологическая 
структура, которая поможет 
проводить профилактиче-
скую и психологическую ра-
боту с населением.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ИГОРЬ ВИТЮК
ВЕТЕРАН ВООРУЖЕННЫХ СИЛ, 
УЧАСТНИК БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ, 
ПОЛКОВНИК ЗАПАСА

Население России в настоя-
щее время показывает небы-
валую сплоченность и патрио-
тизм. В отличие от 1990-х го-
дов, когда парни не хотели 
служить в армии из-за боязни 
«дедовщины», ныне моло-
дежь, среднее и старшее по-
коление идут добровольцами 
на Донбасс. И в большинстве 
случаев идут не из-за денег, 
а за идею, что надо защитить 
Родину. Это радует и заслужи-
вает всякой похвалы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

24 июня 2023 года. Заместитель командира отряда «Волки» с позывным РАВ в редакции газеты 
«Вечерняя Москва»

13 сентября 2023 года. Руководитель «Молодой гвардии» ЮВАО Антон Казаков, депутат Московской городской думы, председатель комиссии по межпарламентскому 
сотрудничеству Людмила Стебенкова, исполнительный секретарь местного отделения партии «Единая Россия» ЮВАО Сергей Рыбаков (слева направо) и ребята-
волонтеры принесли гуманитарную помощь в один из столичных военных госпиталей

Отремонтировал 
боевую машину 
Рядовой Сергей Гав-
рыш (1) — водитель-ком-
прессорщик. В составе вы-
ездных ремонтных команд 
он эвакуировал бронетан-
ковую технику с линии бое-
вого соприкосновения. 
В короткий срок Гаврыш 
эффективно провел восста-
новительные работы. 
Тем временем позиции ба-
тальонной тактической 
группы российских войск 
подверглись массирован-
ному минометному обстре-
лу со стороны украинских 
националистов. Из-за уда-
ра техника российского 
подразделения была по-
вреждена или выведена 
из строя. Под шквальным 
огнем рядовой Гаврыш 
оценил повреждения бое-
вых машин и подвез необ-
ходимые запасные части. 
Вместе с экипажем Сергей 
оперативно устранил не-
поладку. Он заменил вы-
шедшие из строя агрегаты 

машин. Благодаря этому 
российские военнослужа-
щие смогли возобновить 
огневую поддержку обо-
роняющихся подразделе-
ний БТГ.
Выполнив задачи, рядовой 
Сергей Гаврыш вступил 
в бой с украинскими нацио-
налистами. В результате 
огнем отремонтированных 
машин было уничтожено 
свыше 10 единиц техники 
противника и более 50 че-
ловек личного состава ра-
дикалов. В результате 
украинские националисты 
отступили. 

Доставили припасы 
Начальник склада матери-
ального обеспечения еф-
рейтор Александр Руден-
ко (2) руководил колонной, 
которая подвозила продо-
вольствие и горюче-сма-
зочные материалы. Рос-
сийские военнослужащие 
доставляли груз своим то-
варищам, которые находи-
лись на оборонительных 
позициях в районе одного 
из освобожденных от укра-
инских боевиков населен-
ных пунктов. 
На пути следования колон-
на попала в засаду дивер-
сионно-разведывательной 
группы противника. Алек-
сандр Руденко организо-
вал оборону колонны 
и вступил в бой с отрядом 
радикалов. Противник по-
нес потери и был вынужден 
отступить. При этом не бы-
ло допущено потерь среди 
личного состава колонны 
российских военнослужа-
щих. 
В результате колонна до-
ставила продукты питания 
и горюче-смазочные мате-
риалы подразделениям. 
Бойцы удержали оборону, 
отбросив противника на ис-
ходные рубежи.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Мастера спорта научили юных 
спортсменов держать удар

Именитые российские 
спортсмены провели мастер-
класс для детей Донбасса. 
Мероприятие состоялось 
в Международном центре 
самбо и бокса. 

Участниками тренировки ста-
ли 40 лучших спортсменов 
Донбасса. Все они разного 
возраста, но объединяет их 
то, что ребята живут в зоне 
проведения спецоперации. 
После того как участники ме-
роприятия вышли на татами 
(специальный ковер для заня-
тий боевыми искусствами .— 
«ВМ»), прозвучал свисток 
и началась разминка. 
— Для ребят мы решили со-
вместить мастер-класс по сам-
бо, тайскому боксу, кикбок-
сингу, джиу-джитсу, смешан-
ным боевым искусствам, — 
рассказала организатор, 
мастер спорта по дзюдо и сам-
бо Екатерина Насырова. — 
Для этого Всероссийская фе-
дерация самбо и Всероссий-
ская федерация кикбоксинга 
предоставили нам для заня-
тия профессиональных спор-
тсменов. 
Среди молодых спортсменов 
на татами оказался и Даниил 

Оман, у которого уже есть зе-
леный пояс по джиу-джитсу. 
Недавно он выступал в Аста-
не, где завоевал первенство 
мира в этом виде спорта.
— Думаю, самым силь-
ным противником был па-
рень из Эмиратов, — поде-
лился Оман. 
Кроме того, через 20 лет моло-
дой боец из Донбасса видит 
себя на ринге и не собирается 
останавливаться на достигну-
том результате.

— Сначала хочу добиться вер-
шин в профессиональном 
спорте, — сказал Оман. — 
А потом буду тренировать мо-
лодое поколение.
Наставником юных спортсме-
нов на мероприятии выступи-
ла мастер спорта международ-
ного класса по кудо Алексан-
дра Савичева.
— Конечно, московские спор-
тсмены оснащены чуть лучше, 
но это не означает, что на Дон-
бассе бойцы слабее, — расска-
зала Савичева. — Меня очень 
тронуло, что ребятам было 
интересно, они спрашивали, 
как стать чемпионом. Меня 
вдохновило, что текущая об-
становка в республике не раз-
рушила их спортивную мечту.
По словам Савичевой, важно, 
что у ребят, несмотря ни на 
что, остался задор.
— Не могу сказать, что только 
в Москве можно добиться 
успеха, — отметила Савиче-
ва. — В регионах нашей стра-
ны растет отличное поколе-
ние, у них впереди большая 
карьера, если они, конечно, 
приложат усилия и продолжат 
трудиться. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

новости спецоперации

Уничтожаем склады иностранного оружия
ВС России продолжают наносить удары по местам хране-
ния боеприпасов ВСУ. Об этом вчера сообщили в Минобо-
роны РФ.
— Вооруженными силами Российской Федерации нане-
сен групповой удар высокоточным оружием большой 
дальности воздушного базирования, а также ударными 
беспилотными летательными аппаратами по местам хра-
нения киевским режимом крылатых ракет Storm Shadow, 
боеприпасов с обедненным ураном, а также центрам ра-
диотехнической разведки и подготовки диверсионных 
групп ВСУ, — сообщили в МО РФ. 
Также в ведомстве отметили, что враг продолжает нести 
серьезные потери. 
— На Южно-Донецком направлении подразделениями 
группировки войск «Восток», ударами авиации, огнем ар-
тиллерии и тяжелых огнеметных систем наносилось ком-
плексное поражение живой силе и технике 31-й механи-
зированной бригады и 128-й бригады территориальной 
обороны в районах населенных пунктов Старомайорское 
и Урожайное Донецкой Народной Республики, — добави-
ли в Минобороны РФ. — Потери противника составили бо-
лее 180 украинских военнослужащих убитыми и ранены-
ми, три боевые бронированные машины, 11 автомобилей, 
а также гаубица Д-20. 
■
Ликвидируем диверсантов противника
Российские подразделения уничтожили украинскую ДРГ 
в районе населенного пункта Старомайорское в ДНР. 
Об этом вчера сообщил член главного совета администра-
ции Запорожской области Владимир Рогов.
— На этом направлении накрыли две группы разведчиков 
противника, которые концентрировались в зоне сопри-
косновения и собирались действовать как ДРГ, и одну 
группу хорошо вооруженных и подготовленных штурмо-
виков, которые пытались выдвинуться в населенный пункт 
Приютное, — добавил Владимир Рогов. — Такой тройной 
успех на достаточно небольшом участке фронта. Потери 
противника исчисляются десятками боевиков, уничтоже-
но не менее трех боевых бронированных машин. 
■
Украинские радикалы атакуют гражданскую 
инфраструктуру 
Вооруженные силы Украины продолжают обстреливать 
населенные пункты Белгородской области. Об этом рас-
сказал губернатор Вячеслав Гладков.
— В Шебекинском городском округе по селу Новая Тавол-
жанка выпущено 12 минометных снарядов, по селу Сурко-
во — четыре артиллерийских снаряда, по поселку Крас-
ное — два минометных снаряда, по МАПП «Шебекино» — 
13 минометных снарядов, — отметил Вячеслав Гладков. 
В селе Середа с БПЛА сброшено взрывное устройство. 
Два минометных снаряда выпущено по городу Шебекино. 
Никто не пострадал. В результате обстрела на одном 
из промышленных предприятий повреждены панели 
на отгрузочной площадке. 
■
Мясные штурмы врага не дают результата 
Украинские войска вывели в тыл часть группировки 
из района населенного пункта Новодонецкое в ДНР. 
Об этом сообщил советник врио главы региона Ян Гагин. 
— Эти мясные штурмы, которые ВСУ устроили для своих 
солдат, не дали результата. Наша активная оборона при-
вела к большим потерям в рядах украинской группировки 
на направлении Новодонецкого, — заявил Гагин. — Ак-
тивность противника на этом участке фронта заметно сни-
зилась, ВСУ вынуждены были оттянуть в тыл существен-
ную часть войск с этого направления. 

Помимо этого, свое ма-
стерство детям Донбасса 
показали на мероприятии 
такие спортсмены, как аб-
солютный чемпион мира 
по кикбоксингу Денис Лу-
кашов, заслуженный ма-
стер спорта России и дву-
кратная чемпионка мира 
Виктория Муфтиева, ма-
стер спорта РФ Алексан-
дра Крапивина, мастер 
спорта международного 
класса Муса Мусаев 
и многие другие.

справка

16 сентября 2023 года. Победитель первенства мира по джиу-джитсу Даниил Оман (слева) 
отрабатывает прием с напарником Александром Гуридовым
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Скандал — нешуточный. Армянский премьер 
Никол Пашинян в интервью американскому 
изданию Politico заявил, что миротворческий 
контингент России «провалил» свою миссию 
в Нагорном Карабахе. По его словам, Азербайд-
жан существенно ухудшил ситуацию с безопас-
ностью в регионе, заблокировав Лачинский 
коридор — шестикилометровый путь в горах, 
соединяющий Армению и Карабах. Пашинян 
добавил, что Москва больше не может повлиять 
на решения Баку, намекая, как видно, что толку 
теперь от нее мало.
Пашинян не первый раз жестко критикует Рос-
сию из-за кризиса в Карабахе. В начале сентя-
бря он заявил итальянской газете La Repubblica, 
что Армении не нужно было полагаться на Рос-
сию, выстраивая свою стратегическую безопас-
ность, и сейчас его страна «вкусила горькие 
плоды» своей ошибки.
— Архитектура безопасности Армении на 
99,999 процента была связана с Россией, в том 
числе по части приобретения вооружения. Но 
сегодня, когда сама Россия нуждается в ору-
жии, вооружении, понятно, что при желании 
она не сможет обеспечить потребности Арме-
нии в сфере безопасности, — заявил армянский 
премьер. И решил, как видно, что «обеспечи-
вать безопасность» Армении теперь будут 
США. Поэтому и проводятся учения. 
— А Штаты за безопасность, очевидно, потре-
буют полного подчинения — как от Германии, 
Японии, Украины, Польши и десятков других 
стран, — считает политолог Григорий Саве-
льев. — А потом, велика вероятность, развяжут 
на южных границах России еще один военный 
конфликт. Ведь к Закавказью нужно лишь под-
нести спичку — и оно вспыхнет.

Кто вы, Никол?
Пашинян — политик молодой, ему всего 48. 
Он типичный для постсоветского пространства 
«патентованный либерал». Он был журнали-
стом и еще в молодости успел посидеть в тюрь-
ме из-за своей журналистской деятельности: 
«служебная халатность, оскорбление предста-
вителя власти во время исполнения им служеб-
ных обязанностей и неисполнение приговора 
суда» — по таким обвинениям его осудили. По-
том занимался политикой и вновь сел — по об-
винению в организации массовых беспоряд-
ков. Но вышел по амнистии.
— По сути, это армянский Навальный, только 
более удачливый, — пояснил Григорий Саве-
льев. — Проблема в том, что он, похоже, готов 
стать армянским Саакашвили. 
А за три месяца до бархатной революции в Ар-
мении (в 2018 году) Фонд Сороса (Open Society 
Foundations признан нежелательной организа-
цией в РФ) оказывал поддержку в подготовке 
журналистов и представителей гражданского 
общества, приближенных к Пашиняну и коман-
де. Сразу 50 журналистов и 75 общественных 
активистов, прошедших подготовку в его струк-
турах, выполняли функцию ведущих рупоров 
«революции» Пашиняна. Никол Воваевич назы-
вал Евросоюз главным партнером Армении по 
реформам и заявлял о намерении ввести безви-
зовый режим между ЕС и Арменией. В первый 
год правления Пашиняна британский журнал 
The Economist признал Армению страной года 
за достижения в строительстве демократии. 
— Пашинян, на самом деле, неплохо устроился. 
Защищала и защищает его, по сути, Россия, 
имеющая военную базу в Гюмри и миротвор-
цев в Нагорном Карабахе. Большинство армян 
тоже живут не в Армении, а в России, откуда 
шлют родственникам на историческую родину 
деньги, стимулируя местную экономику. А тут 
еще и «релокация», когда в Армению от спец-
операции и мобилизации сбежали десятки ты-
сяч россиян. А жители Еревана, да и других го-
родов, тут же в несколько раз увеличили аренд-
ную плату за квартиры. К тому же продолжают 
хорошо зарабатывать на обслуживании росси-
ян: торговля продуктами, рестораны, кафе 
и т.д. В общем, Никол Воваевич от России много 
имеет, но вот лояльность, к сожалению, не обе-
спечивает, — пояснил политолог.

Карабахский конфликт

При Пашиняне, увы, он разгорелся с новой си-
лой. Осенью 2020 года Азербайджан, на терри-
тории которого расположена непризнанная 
республика Арцах — Нагорный Карабах, решил 
свои международно признанные земли вер-
нуть. По версии Минобороны Азербайджана, 
речь шла о контрнаступательной операции 
«Железный кулак», начатой в ответ на обстрел 
армянской стороной нескольких азербайджан-
ских населенных пунктов.
— Что там было, сказать сложно. Но совершен-
но очевидно, что более богатый Азербайджан 
с помощью родственной Турции сумел серьезно 
модернизировать свои вооруженные силы. Там 
появилась современная военная техника, бес-

В Закавказье назревает большой военный конфликт. Армения проводит учения «Eagle Partner-2023» — совместные с американской армией. В них участвовали 
офицеры 101-й элитной дивизии ВДВ Пентагона. Больше того: премьер-министр Армении Никол Пашинян обвинил Россию в том, что ее миротворцы не защищают 

армян в Нагорном Карабахе. Иран заявил «о недопустимости присутствия иностранных сил в Закавказье». Что происходит? Чем все закончится? 

9 июня 2023 года. Премьер-министр Армении Никол Пашинян на пленарном заседании III Евразийского конгресса

Премьер Никол Пашинян решил «увести» страну от России к США

Армения готовится к войне

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Штаты хотели 
бы разместить 
в Закавказье 
военную базу, 
чтобы угрожать 
нам и Ирану

ИСТОРИЯ

«Карабах» в переводе с тюркского означа-
ет «Черный сад». По одной из версий, эта 
территория входила в состав Армянского 
царства, по второй была частью Кавказ-
ской Албании и является прародиной 
азербайджанцев. В середине XVIII века 
возникло Карабахское ханство — протек-
торат Персии. Жесткое давление тюрк-
ских элит вынудило армянское население 
покинуть родные края. В начале XIX века 
ханство перешло под протекцию России, 
а в 1926 году включено в состав СССР. По-
сле этого в Карабах устремились миграци-
онные потоки армян из исламских Ирана 
и Османской империи. Но Карабах как 
спорная территория не вошел в Армению, 
а стал автономией в составе Азербайджа-
на. Через несколько дней после распада 
СССР между самопровозглашенной 
Республикой Арцах (Карабах), поддержку 
которой оказывала Армения, и Азербайд-
жаном началась война, продлившаяся 
больше двух лет. Она унесла жизни при-
мерно 20–25 тысяч человек. В итоге Кара-
бах де-факто остался независимой, хоть 
и непризнанной даже самой Арменией, 
республикой. 

Алиев не хочет ссориться 
с Путиным

Ситуация в Закавказье 
сейчас очень накале-
на. С одной стороны, 
Азербайджан в любой 
момент способен взять 
под контроль те обла-
сти Нагорного Кара-
баха, которые еще 
не контролирует. 
С другой стороны, во-

енные действия так или иначе коснутся 
мирных жителей, а значит, Азербайджану 
воспрепятствуют российские миротворцы. 
Начнется вооруженный конфликт, будут 
раненые и погибшие. Руководству Азер-
байджана это точно не нужно — у Ильхама 
Алиева отношения с Россией куда лучше, 
чем у Никола Пашиняна, и ему нет резона 
их портить. Третий момент: и армянское 

общество, и армия Ар-
мении, которая, кстати, 
всегда была политиче-
ской силой, крайне не-
довольны поражением 
в последнем карабах-
ском конфликте, прои-
зошедшем три года 
назад. Да, одни хотя 
недовольны, но сми-
рились, а другие имеют 
вполне реваншистские 
настроения и не против 
бы Нагорный Карабах 
вернуть. И даже гото-
вы за это воевать. Есть 

и еще один важный момент. Пашинян уже 
не раз высказывал свое недовольство рос-
сийскими миротворцами. Нельзя исклю-
чить, что в какой-то момент он выйдет 
из соглашения с Россией и потребует на-
ших военнослужащих отозвать. Тогда сло-
жится еще более опасная конфигура-
ция — причем для всех сторон, потому что 
новая война станет еще ближе. Россия по-
ка не вмешивается в сложившуюся ситуа-
цию. Возможно, для того чтобы не нару-
шить и без того очень хрупкий баланс. 
Сейчас, я думаю, ситуация больше зависит 
от Пашиняна — точнее, от того, что у него 
в голове. Да, он ведет Армению в сторону 
США, да он хочет стать саттелитом Штатов, 
это очевидно. Но от того, каким именно пу-
тем он попытается вести Армению — пря-
мым или окольным — под американское 
«крыло», зависит — будет война в Закав-
казье или нет. 

мнение

ВИТАЛИЙ 
ТРЕТЬЯКОВ
ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
ЖУРНАЛА 
ПОЛИТИЧЕСКИЙ 
КЛАСС

Иран на прошлой неделе начал стягивать 
свой военный контингент к границам Арме-
нии и Нахичеванской автономии, прозрач-
но намекая на возможность вмешательства 
в случае попыток Баку силой решить свои 
проблемы с Ереваном. Корпус стражей ис-
ламской революции в своем ТГ-канале раз-
местил ролик, акцентирующий внимание 
на неприкосновенности границ Армении 
и готовности Тегерана сделать все, чтобы 
сохранить их такими. При этом Баку посети-
ла иранская военная делегация. По итогам 
работы которой ее глава — генерал-майор 
Мохаммад Ахади — заявил, что в послед-
ние дни некоторые силы пытались подо-
рвать добрососедские отношения между 
странами, распространяя необоснованную 
и ложную информацию. Ахади подчеркнул 
важность взаимных визитов и встреч, про-
водимых на рабочем уровне. По мнению по-
литологов, Иран умело демонстрирует как 
кнут, так и пряник. Дескать, воевать мы 
не желаем, но если возникнет необходи-
мость, Армению поддержим. Таким обра-
зом, не исключено, что в Армении схлеснут-
ся давние соперники — Иран и Турция.

кстати

пилотники, новые средства ПВО, — рассказы-
вает военный эксперт, полковник ВС РФ в от-
ставке Андрей Земцев. — В итоге Азербайджан 
фактически победил. От полного разгрома ар-
мян спасло только вмешательство России.
Директор Института политических исследова-
ний Сергей Марков уточнил, что после этой 
кампании, которую сам Азербайджан назвал 
«Отечественной войной», Нагорный Карабах 
потерял 70 процентов территории.
— С точки зрения международного права пози-
ция Азербайджана безупречна. Дело в том, что 
Нагорный Карабах как независимое государ-
ство практически никто не признавал, вклю-
чая, кстати, и саму Армению, — пояснил экс-
перт. — И воевать за него, тем более с Азербайд-
жаном, своим партнером, Россия, разумеется, 
никогда не собиралась.
А дальше началась катавасия. Россия, как из-
вестно, ввела в Нагорный Карабах миротвор-
цев, которые встали в так называемом Лачин-
ском коридоре, соединяющем Армению с Кара-
бахом. Их миссия — защищать себя и мирных 
жителей, если их кто-то попытается обидеть.
— Проблема в том, что Азербайджан фактиче-
ски блокировал Нагорный Карабах, установив 
в Лачинском коридоре КПП, — рассказывает 
Марков. — Но и повод был. Армяне добывали 
в Нагорном Карабахе руды цветных металлов 
и вывозили их. То есть они фактически вывоз-
или природные ресурсы, принадлежащие Азер-
байджану. Конечно, ему это не понравилось! 
Сейчас передвижение людей, машин и товаров 
стало возможным только после тщательной 
проверки. В июне на этой дороге произошла 
перестрелка, и Азербайджан временно закрыл 
въезд в Нагорный Карабах любому транспорту, 
кроме скорой помощи. Это привело к трудно-
стям с поставками продовольствия в Карабах. 
Цены на продукты питания резко выросли, ар-
мяне заявили о гуманитарной катастрофе. 
А обвиняют во всем русских.
— Хотя наши миротворцы не имеют права 
там распоряжаться. Ведь мирное население 
никто не убивает, а все эти истории с КПП — 
дело Азербайджана, это его территория, — по-
яснил Сергей Марков.— Тем не менее Паши-

нян раскачивает ситуацию. Его задача — вы-
звать у армян недоверие к русским и увести 
их «под крыло» США.

Восточный сосед боится. И правильно

— В ситуацию вокруг Нагорного Карабаха, 
и без того сейчас сложную, по сути, вмешива-
ются Штаты, — рассуждает Сергей Марков. — 
Больше всего напрягся Иран, который с Арме-
нией граничит и у которого с США давний за-
тянувшийся конфликт. Иран боится, что с тер-

ритории Армении к нему могут вторгнуться 
американские войска. 
Григорий Савельев добавляет: 
— Даже если США просто попробуют «навести 
порядок» в Лачинском коридоре, то войны не 
избежать. Дело в том, что Азербайджан — не 
сам по себе, его активно поддерживает Турция, 
ведь турки — это те же азербайджанцы, факти-
чески один народ. Плюс рядом — Иран, у кото-
рого с Турцией непростые отношения, но и аме-
риканцев у своих границ он видеть не хочет. 
Политолог Дмитрий Родионов считает, что но-
вая армяно-азербайджанская война вполне мо-
жет случиться. 
— В СМИ все чаще появляются сообщения, что 
Азербайджан стягивает войска и технику 
к границе с Арменией. И не только к спорной 
территории — Нагорному Карабаху. Воору-
женные силы Азербайджана строят новые до-
роги и «опорники», организуют блокпосты. 

Чем все кончится

— Я сомневаюсь, что Азербайджан первым нач-
нет конфликт. Он уже контролирует большую 
часть Нагорного Карабаха и, кстати, активно 
развивает ее. Там идет строительство жилья, 
социальных объектов, дорожной инфраструк-
туры, — рассказывает Сергей Марков. — Ины-
ми словами, Азербайджан показывает всему 
миру, что Нагорный Карабах — его территория, 
и он о ней заботится. Это политика мягкой си-
лы. Дескать, смотрите — у нас тут хорошо, и ар-
мян не обижают. Присоединяйтесь! 
Григорий Савельев, в свою очередь, считает, 
что в войне больше заинтересован Пашинян.
— Я подчеркиваю, именно Пашинян, а не армян-
ский народ, очень уставший от карабахского 
конфликта, — пояснил политолог. — Логика 
армянского премьера очевидна. Война с Азер-
байджаном будет гарантированно проиграна, 
и в этом, конечно, обвинят русских. Ведь Паши-
нян прямым текстом сказал, что «архитектура 
безопасности Армении на 99,999 процента была 
связана с Россией». Следовательно, поражение 
Армении — вина России: не защитила. При этом 
очевидно, что Россия за Армению воевать и не 

планировала — да еще и с дружественным Азер-
байджаном. С чего бы? Но эти нюансы армян-
ское общество не волнуют. Поэтому Пашинян 
начнет предлагать ему нового защитника — 
США. Дескать, если мы выведем из Гюмри рос-
сийскую военную базу и поставим вместо нее 
американскую, то можем чувствовать себя в без-
опасности. Да, безопасность Штаты обеспечат. 
Но взамен, как всегда, потребуют полный отказ 
от суверенитета: как от Германии, Японии, 
стран Прибалтики и вообще всех государств, где 
есть их военные базы. И Армения превратится 
в Грузию времен Саакашвили. США же получат 
военную базу рядом с Россией и Ираном. Потом 
там размещаются ракеты и создается как мини-
мум угроза сразу двум врагам да и еще и потен-
циальный плацдарм для нападения. Удобно! 
Плюс Штаты автоматически начинают рулить 
в Закавказье, оттесняя там сразу три крупные 
державы — Россию, Турцию и Иран. Причем 
Штаты в любой момент могут спровоцировать 
в этом регионе войну, чтобы связать там силы 
России и Ирана. Ведь даже если они сами не вою-
ют, то все равно вынуждены держать континген-
ты близко к конфликту — на случай его разрас-
тания. Ни нас, ни Иран, ни Турцию такой вари-
ант, конечно, не устраивает.
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Поющие бокалы делают элегантной любую мелодию

Новое устройство поможет правильно разгрузить вагоны

Возле Большого Царицынско-
го дворца музыкант Олег Не-
соленов расставляет свое уни-
кальное оборудование. В пер-
вую очередь раскладывает 
подставку. Следом 
музыкант доста-
ет металлический 
ящик. Внутри него 
самое важное — 
бокалы. Возле каж-
дого подписаны 
ноты. Но и сами 
бокалы непростые: их сделал 
мастер на заказ, добавив в со-
став стекло и хрусталь. Олег 
тщательно протирает руки, 
смачивает пальцы и проводит 
влажной ваткой по краям 
каждого бокала — идет подго-
товка к игре. 

— Инструмент настроен без 
воды. Как вы видите, бокалы 
абсолютно пустые. Каждый 
закреплен в соответствии 
с нотами. Хрусталь, добавлен-

ный в состав бока-
лов, создает нео-
бычный звук. Он не 
похож ни на что, — 
говорит Олег.  
И правда, в мо-
мент, когда музы-
кант касается 

влажными пальцами краев 
бокалов, я слышу что-то по-
трясающее. Звук такой изящ-
ный, пронизывающий. Чтобы 
научить меня игре, Олег вы-
бирает несложную «Мурку». 
Наверное, шансон еще никог-
да не был так элегантен. 

В итоге и я намочила водой 
указательные пальцы и стала 
учиться. Для начала решила 
дотронуться до ноты «ля», ко-
торая стоит прямо под рукой. 
Провожу пальцем — звук кра-
сивый, но тихий. 
— Не бойтесь нажимать силь-
нее, — говорит Олег. — От 
этого зависит громкость. 
Набираюсь уверенности 
и прикладываю чуть больше 
силы. Звук, конечно, похуже, 
чем у Олега, но тоже прият-
ный. Через полчаса почти уда-
ется сыграть пару-тройку нот. 
Надо потренироваться до-
ма — как раз есть пара бока-
лов из тонкого стекла. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru 

В руках у студентки Ольги 
Опариной механизм, на пер-
вый взгляд похожий то ли на 
небольшой блок питания, то 
ли просто на коробочку с про-
водами.
— Наша разработка особен-
ная, поскольку нигде в мире 
такой аппарат еще не исполь-
зуется, — рассказал студент 
Родион Витушкин. — Сотруд-
ники путевых хозяйств обыч-
но измеряют объем каждой 
выгружаемой из вагона пор-
ции строительного материала 
«на глаз», а это неэкономно 
и может приводить к потерям.
Изобретатель отметил, что ис-
пользование конструкции, 
монтируемой в нижнюю 
часть вагона, почти у самых 
рельсов, позволит сохра-
нить до 15 процентов ценного 
сырья.
— Вообще, хопперы — это 
специальные вагоны для сы-
пучих тел, причем это может 
быть даже зерно, — рассказа-
ла студентка Ольга Опари-
на. — Хоппер-дозатор исполь-
зуют для строительства и ре-
монта первичного железнодо-
рожного полотна, обычно 
в нем гравий или щебень.
По словам Опариной, их нова-
торское решение посчитает 
количество выгруженного из 
вагона-воронки строительно-
го материала, следуя законам 
физики и используя ультра-
звук.
Как объяснил «ВМ» Витуш-
кин, зарубежные машины ра-
ботают иначе: в них расчет 
производится на основе дав-
ления пружин.
— Но отечественные вагоны 
устроены по-другому, — рас-
сказал студент. — Наше же 
изобретение можно внедрить 
во всех базовых производ-
ствах хопперов в стране, ведь 
оно позволяет держать под 
контролем разгрузку по заме-
рам расстояния, но при этом 
мы сами при необходимо-
сти можем вносить измене-
ния в программный код уст-
ройства.
По словам куратора молодых 
инженеров Александра Исто-

мина, иметь дело с разработ-
кой ребят непосредственно 
будет работник путевого хо-
зяйства. Он и передаст по 
локаль ной сети показания 
с экрана на компьютер рабо-
чего места.
— Заказчик проек-
та уже в середине 
осени готов про-
должать сотрудни-
чество, — расска-
зал Истомин. — 
Сейчас дорабаты-
вается техниче-
ское задание. Мы будем улуч-
шать надежность расчета, 
а также устойчивость к вибра-
циям, падениям. Надеюсь, до 
первого снега успеем.
В случае успешного тестового 
запуска может произойти мо-

дернизация всей линейки ва-
гонов-хопперов.
— Мы видим наше изобрете-
ние как основу для системы 
устройств умного хоппера, 
способной решить не одну, 

а целый кластер 
проблем, связан-
ных с эксплуатаци-
ей в рабочих усло-
виях, — сказал Ви-
тушкин.
Проект организо-
ван в рамках обра-
зовательной про-

граммы «Системы мобиль-
ный связи и сетевые техноло-
гии на транспорте». Здесь 
воплотили в жизнь инноваци-
онный подход к высшему об-
разованию — обучение через 
практику. Несмотря на то что 

для первокурсников почти 
только-только отзвенел по-
следний звонок, им уже в пер-
вом семестре поступает ре-
альное задание от заказчи-
ка — партнера университета.
— В отличие от школьных 
проектов результат должен 
соответствовать ГОСТу, — 
рассказал Родион Витуш-
кин. — Мы детально изучили 
все необходимые требования. 
При составлении сметы учи-
тывались как лабораторные 
испытания, так и прикладное 
использование нашего ап-
парата.
В ходе разработки использо-
вались предоставленные за-
казчиком инструменты. 
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Красная малолитражка еще задаст жару иномаркам
Красный «Москвич-408» Ильи 
Жукова выделяется среди дру-
гих автомобилей не только 
ярким цветом. Машине хоть 
и около 60 лет, но она сейчас 
в самом лучшем состоянии, 
в котором только может быть. 
И немудрено: владелец ее ре-
ставрировал от и до. 
— Это наш семейный автомо-
биль, который достался мне 
от папы и мамы, а им — от де-
душки, — рассказал Илья. — 
Папа купил себе в 1990-х го-
дах новую «Волгу», а в 1996 
году я получил права, и «Мо-
сквич» стал моим первым ав-
томобилем. 
Сначала Илья ездил на маши-
не, но поскольку она была 
старой, то стала приходить 
в негодность. 
— Сначала краска начала сле-
зать, потом «выбило» свечу 
в двигателе, и нужно было ли-
бо сдавать на металлолом, ли-
бо реставрировать, — добавил 
Илья. — Но так как это память 
о дедушке, для нашей семьи 
автомобиль был очень важен.
Как рассказал молодой чело-
век, именно на этой машине 
его забирали из роддома неда-
леко от станции метро «Ба-
бушкинская». Там же рядом 
находится и его гараж.
— Сама машина 1967 года вы-
пуска, а начал я ее реставри-

ровать в 2014 го-
ду, — говорит Жу-
ков. — Через пару 
лет я ее забрал 
и еще три года лич-
но занимался ею. 
По словам Ильи, 
процесс реставрации подразу-
мевает полную разборку авто-
мобиля.
— Вся машина по частям ле-
жала отдельно, вплоть до вин-
тиков. Кузов шлифовали пе-

скоструйной ма-
шиной, — расска-
зал Илья. — И по-
том заново, как на 
заводе, собирали.
Цвет, кстати, ори-
гинальный, хотя 

и дедушка, и папа Ильи его 
перекрашивали. Но нынеш-
ний владелец вернулся к изна-
чальному варианту.
— Жестянщики занимались 
кузовными работами, вы-

прямляли вмятины, латали 
сквозные дырки от корро-
зии, — перечисляет этапы ра-
боты Илья. — Маляры подби-
рали цвет и ровно клали его 
на поверхность. Слесари за-
нимались ходовой частью, 
а мотористы — двигателем. 
В конце он сам подключился 
к процессу, когда занимался 
салоном — арматурными ра-
ботами (разборка отдельных 
элементов кузова автомоби-

ля с обязательной последую-
щей сборкой и установкой де-
талей на свои места. — «ВМ»).
— По профессии я далеко не 
автомеханик — я технолог по 
коже, поэтому собственно-
ручно перетянул все сиденья, 
используя натуральную ко-
жу, — отметил Жуков. — Хотя 
в оригинале они и были сдела-
ны из обычного дерматина.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

2 сентября 2023 года. Житель столицы Илья Жуков за рулем отреставрированного 
«Москвича-408» возле шатра «ВМ» на Московском медиафестивале

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Москвич Илья Жуков отреставрировал свой семейный автомобиль «Москвич-408» Elite. Сделал он это, чтобы сохранить 
яркую память о своем дедушке.

Существует много различных музыкальных инструментов, на которых можно научиться играть. Но не многие решатся 
связать свою жизнь с поющими бокалами. О том, как работать с этим инструментом, узнала корреспондент «ВМ».

Студенты академии «Высшая инженерная школа» Российского университета транспорта создали прототип устройства для промышленных 
железнодорожных вагонов-хопперов, перевозящих массовые сыпучие грузы. «ВМ» узнала, как студенты решили важную для отрасли задачу.

29 августа 2023 года. Студенты академии «Высшая инженерная школа» Российского университета транспорта Родион Витушкин, Ольга Опарина и Павел Браташ 
(слева направо) со своим изобретением, решающим проблему нерационального расходования материалов на железных дорогах

Школьники 
равняются на героя

Рос спокойным парнем
Дочь героя Людмила Серебря-
кова рассказывает, что она 
готовит уже второе издание 
книги про отца, который ро-
дился в городе Ряжске Рязан-
ской области. У бабушки и де-
душки было 11 детей, среди 
которых Андрей Серебря-
ков — самый младший. Род-
ственники вспоминают, что 
он рос спокойным парнем 
и даже не умел драться. 
В 1930-е годы Серебряков 
прошел армейскую службу 
в танковых войсках. Затем, 
после возвращения домой, 
стал работать в учебном ком-
бинате инструктором произ-
водственного обучения. 
В августе 1939 года он женил-
ся на своей подруге детства, 
с которой рос по соседству. 
— Мама рассказывала, что 
отец любил поэзию, музыку, 
играл на струнных инстру-
ментах: гитаре, балалайке 
и мандолине, — рассказывает 
Людмила Андреевна. — Он 
играл в дворовом 
оркестре и с дру-
зьями выступал 
для соседей.

Боевой опыт  
Андрея Серебряко-
ва вновь призвали 
служить, когда началась Со-
ветско-финляндская война 
1939–1940 годов. В то время  
Андрей Михайлович был стар-
шим механиком-водителем 
танка 232-го отдельного раз-
ведывательного танкового 
батальона 39-й отдельной лег-
кой танковой бригады 13-й 
армии Северо-Западного 
фронта. Во время одного из 
сражений боевую машину Се-
ребрякова подбили, но эки-
паж продолжал бой до темно-
ты, а ночью, починив машину, 
благополучно вернулся к сво-
им. По инициативе Серебря-
кова танкисты стали эвакуи-
ровать с поля боя подбитую 
технику и отправлять в ма-
стерскую. Благодаря его на-
ходчивости удалось спасти во-
семь машин, причем три — 
с территории, занятой врагом. 
В сильные морозы Андрей Се-
ребряков десятки раз ходил 
в разведку — подползал к вра-
жеским дотам и определял, 
где находятся огневые точки 
и коммуникации. 
Однажды экипаж Серебряко-
ва возвращался на сборный 
пункт, но заметил на поле боя 
раненого командира стрелко-
вой роты. Андрей Михайло-
вич под огнем вылез из танка 
и вывез боевого товарища 
с передовой. А через несколь-
ко дней Серебряков и сам был 
ранен осколком снаряда. 
— За мужество и героизм ему 
присвоено высокое звание Ге-
роя Советского Союза, на-
градной документ состоял из 
трех листов, — рассказывает 
Людмила Андреевна.
А награду в апреле 1940 года 
ему вручил председатель Вер-
ховного Совета СССР Михаил 
Калинин. Было почетно полу-
чать золотую звезду из рук 
«всесоюзного старосты». 
После этого Серебрякову 
предложили служить в Управ-
лении НКВД по Москве и Мо-
сковской области. Он согла-
сился, после чего с семьей пе-
реехал в столицу.

Начало войны
Но когда 22 июня 1941 года 
началась Великая Отечест-

венная война, то младший 
лейтенант госбезопасности 
Андрей Серебряков написал 
рапорт своему руководству, 
чтобы его отправили добро-
вольцем. Но руководство 
НКВД отвечало, что «для чеки-
ста и в тылу — фронт». Однако 
Серебряков не отступал и поч-
ти целый год добивался от-
правки в зону боевых дей-
ствий. При этом с самого на-
чала войны московские чеки-
сты стали инициаторами 
сбора средств для танка, пред-
назначавшегося именно для 
Серебрякова. 

Отправка на фронт 
Уже к весне 1942 года собрали 
денег на семь тяжелых танков 
КВ, которые отправились 
в бой. Командиром роты на-
значили Андрея Серебрякова.
— Сохранились уникальные 
кадры кинохроники, как про-
вожали колонну на фронт 
в июне 1942-го, — рассказыва-
ет Людмила Андреевна. — Сю-

жет «Проводы дзер-
жинцев» показыва-
ли в кино перед 
худо жественными 
фильмами — мои 
родные ходили на 
все сеансы. Торже-
ственный митинг 

устроили в Марьиной Роще — 
тогда это был Дзержинский 
район, где ныне находится 
«Планета КВН» — бывший ки-
нотеатр «Гавана». На броне 
у всех танков — надписи 
«Дзержинец». Отец выступал 
с трибуны, от Дзержинского 
райкома ему вручили знамя. 
И вот уже последние кадры: 
отец едет на танке со знаменем 
в руках... Его он обернул во-
круг себя и спрятал под гим-
настерку во время последне-
го боя.

Боролся до последнего
Андрей Серебряков погиб 
27 июля 1942 года на северо-
западной окраине Воронежа. 
Город переходил из рук в руки. 
Три танка под командовани-
ем Серебрякова получили 
приказ прорвать оборону про-
тивника. Когда в его боевую 
машину попал снаряд, Ан-
дрею Михайловичу оторвало 
руку, но он до последних ми-
нут вел огонь по противнику. 
Храбрый защитник Родины 
был также посмертно награж-
ден орденом Оте чественной 
войны I степени. Кроме того, 
в память о Герое Советского 
Союза Андрее Серебрякове 
назвали одну из воронежских 
улиц. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

В школе № 2044 имени Героя Советского 
Союза Андрея Михайловича Серебрякова 
выступила его дочь Людмила Андреевна. 
Она рассказала о своем отце, дав напутствия 
мальчишкам и девчонкам.

факты
■ Первая машина марки 
«Москвич» появилась 
после Великой Отече-
ственной войны, но сто-
личный автозавод зара-
ботал еще в 1930-х;
■ Первый «Москвич» 
стоил 8000 рублей;
■ В советское время со-
трудники завода поль-
зовались всеобщим ува-
жением и ездили в ко-
мандировки за границу, 
получая там опыт 
и знания;
■ Пилоты на «Москви-
че» пять раз выигрывали 
чемпионат Формулы-1, 
но не первенство мира, 
а чемпионат СССР.

Сотрудник НКВД по Москве и Московской области, 
Герой Советского Союза Андрей Михайлович Серебряков 

19 августа 2023 года. Музыкант Олег Несоленов играет 
на поющих бокалах в музее-заповеднике «Царицыно»

топ-3
Лучшие изобретения столичных 
студентов за последнее время:
■ Студенты и выпускники НИТУ МИСИС сделали беспи-
лотник, способный создавать изображения. Они разрабо-
тали программу управления полетом, интерактивный ин-
терфейс, систему позиционирования и программную об-
работку изображений для рисования в полете.
■ Команда Российского государственного аграрного 
универси тета — МСХА им. К. А. Тимирязева работает 
над совершенствованием онлайн-калькулятора для рас-
чета углеродного следа сельскохозяйственных орга-
низаций.
■ Специалисты МГУ представили новую систему экологи-
ческого мониторинга городов. Она может определить 
уровни содержания металлов и металлоидов в системе 
«атмосфера — снег — дорожная пыль — почвы — по-
верхностные воды» в разные сезоны года.

история
Противостояние совет-
ских войск с немецко-фа-
шистскими захватчика-
ми продолжалось на во-
ронежском направлении 
с конца июня 1942-го 
и до конца февраля 
1943 года. Именно там 
героическими усилиями 
наших войск была раз-
громлена 203-тысячная 
2-я венгерская армия. 
Ее гибель стала самым 
крупным поражением 
за всю почти тысячелет-
нюю историю этого евро-
пейского государства.

дело техники

звуки музыки

дорогу 
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С Владимиром Петровичем мы встречаемся на 
одном из городских мероприятий, где он вме-
сте с другими общественниками сажает дере-
вья. За свою жизнь биолог так много раз уча-
ствовал в зеленых акциях, что его саженцев 
хватит на небольшую рощицу. Правда, как он 
сам говорит, важно не количество, а качество. 
«Нужно сажать определенные виды в опреде-
ленных местах, — считает он. — Иначе дерево 
либо погибнет, либо жители его уничтожат, 
предварительно наломав дров в «соседских 
войнах». 
Биолог вспоминает, как советские новоселы, 
переезжая в новенькие хрущевки, сами озеле-
няли свои дворы, выкапывая из лесов молодые 
деревья. В то время не было закона, где были бы 
прописаны нормы высадки растений, поэтому 
деревья сажали в палисадники под окнами. Бе-
резки и яблони выросли и лишили солнечного 
света жильцов нескольких первых этажей. Но 
попробуй сруби! Сразу отыщется «заслужен-
ный жилец», который вспомнит, как эту «березу 
еще дед твой сажал»! Впрочем, это не един-
ственный ботанический вопрос, способный 
расколоть соседей на противоборствующие ла-
геря. Самые животрепещущие из них мы и за-
дали Владимиру Упелниеку. 
Владимир Петрович, многие пожилые москвичи, 
вспоминая послевоенную посадку в Москве, го-
ворят, что раньше в центре было зеленее, 
чем сейчас. Росли деревья и на Тверской, 
и на других центральных улицах. Почему они 
сейчас не приживаются?
Липы и любые другие крупные деревья требуют 
большой площади питания, хорошей аэрации 
корневой системы и экологически чистого воз-
духа. А Москва значительно выросла с послево-
енного времени и продолжает расти. Появля-
ются новые здания, расширяется сеть асфальто-
вых дорожек, и, соответственно, площадь пита-
ния для растений сокращается. 
Начиная с 1970-х годов за деревьями стали 
меньше ухаживать. Их не поливали, не удобря-
ли, и, зажатые толстым слоем асфальта, они по-
гибали. Потом начался период застоя, когда 
вообще ничего не сажали.
И только в последние годы в столице начали 
вновь сажать деревья. Но в целом показатели 
экологии улучшаются. Москва стала очень зе-
леным городом. Здесь много цветов и ланд-
шафтный дизайн очень недурной. Все это сде-
лано достаточно профессионально, и немногие 
европейские города сейчас могут похвалиться 
таким озеленением. 
А за счет чего в городе улучшился уровень эко-
логии?
Выведено из Москвы огромное количество про-
изводств: сегодня у нас нет работающих заво-
дов, которые выбрасывают токсические со-
единения в таких масштабах, как раньше. 
А на оставшихся предприятиях установлены 
хорошие очистные сооружения. Мы сейчас ез-
дим на автомобилях, оснащенных хорошими 
системами очистки. Автомобильные выбросы 
стали экологичнее, и это позволяет городу быть 
чистым.
Некоторые урбанисты критикуют высадку одно-
летников вроде тюльпанов, которые надо выка-
пывать ежегодно. Можно ли их заменить на мно-
голетние нарциссы?
Тюльпаны действительно очень дорогое, но 
вместе с тем — и очень красивое удовольствие. 
Дело в том, что весной мало цветущих расте-
ний, поэтому вариантов украсить улицы не так 
много. Да, можно использовать нарциссы, ко-
торые цветут в то же время, но не вместо тюль-
панов, а вместе, чтобы не было преобладания 
одной монокультуры. Но тренды в озеленении 
тоже меняются. Сегодня многолетников на ули-
цах становится все больше. 
Климат в Москве меняется, может быть, стоит пе-
ресмотреть проекты озеленения и высаживать 
на наших улицах более южные растения?
Действительно, климат стал теплее. Но выса-
живать южные растения несколько преждевре-
менно. Как бы климат ни улучшался, есть опре-
деленные годы, когда температура падает. На-
пример, каждые 30–40 лет обязательно проис-
ходит сильный мороз, как в 1942 году, когда 
температура упала до минус 40! Не стоит забы-
вать о том, что наша территория относится к зо-
не рискованного земледелия. Поэтому тепло-
любивые растения высаживать рискованно, 
но их можно постепенно вводить в ассорти-
мент. Начать, допустим, с более южных райо-
нов города. 
Почему раньше в Москве-реке купались, а сейчас 
нет, хотя промышленность выведена за черту 
города?
Я считаю что в целом в Москве-реке купаться 
можно. Правда, есть нюансы. 
Периодически в городских реках случаются 
какие-то катаклизмы, связанные с производ-
ством. Не все можно отследить, иногда проис-
ходят выбросы, которые могут попасть в кана-
лизацию, а оттуда — в реку. Поэтому там могут 
оказаться какие-нибудь токсические или био-
логические соединения. Сегодня много учреж-
дений работает в области химии и биологии. 
Кроме этого, в столице большое количество 
уток. А утки — переносчики паразитарных за-
болеваний, от которых может пострадать чело-
век. Они любят стоячую воду, а в Москве-реке 
течение практически отсутствует, и утки в ней 
живут. Поэтому к идее купания в городской чер-
те нужно относиться с осторожностью. 
Осенью в Канале имени Москвы сильно зацвела 
ряска. Вода зазеленела, и районные группы 
в соцсетях заполонили панические призывы. 
Это действительно опасно?
Цветение ряски — это обычный биологический 
процесс размножения водяной травы. Вероят-
но, в канале создались благоприятные условия 
для ее роста. Может быть, вода стала теплее или 
повысилась концентрация азотистых веществ, 
которые позволяют ряске развиваться. Это не 
опасно, но купаться в зеленой воде, конечно, 
неприятно. 

Специалисты комплекса городского хозяйства скоро высадят на столичных клумбах порядка 15 миллионов луковиц тюльпанов, которые зацветут уже в мае. 
А мы продолжаем рубрику «Простые вопросы», где спрашиваем профессионалов о том, чего не знаем сами. Нужно ли собирать опавшую листву из дворов? 

Стоит ли купаться в Москве-реке? Можно ли, ломая дрова, не «наломать дров»? Ответил биолог, ботаник и агроном Владимир Упелниек.

Биолог Владимир Упелниек об особенностях озеленения столицы

Пройдусь по Абрикосовой

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

 *   Суглинок — рыхлая осадочная порода с преимуще-
ственным содержанием частиц размера пыли и песка 
и значительным количеством глинистых частиц.

 **   Инвазионный вид — биологический вид, распрост-
ранение которого угрожает биологическому много-
образию.

 ***   Фитонциды — образуемые растениями биологически 
активные вещества, убивающие или подавляющие 
рост и развитие бактерий.

К сожалению, мы не смогли его осуществить, 
потому что внедрение многих вопросов доста-
точно сложное. Административно-хозяйствен-
ный комплекс, который занимается вопросами 
озеленения, не всегда согласует решения с на-
учными организациями, хотя сообща можно 
было бы достичь еще более эффективных ре-
зультатов. 
Проект вполне реализуем, просто, возможно, 
еще не пришло его время. 
Идея заключалась в том, чтобы озеленить Мо-
скву по географическому признаку, например 
на юге высадить южные растения, а на севе-
ре — северные. И связать названия улиц с рас-
тительностью на ней. 
Так, в Южном округе можно было бы посадить 
плодовые деревья, адаптированные к нашей 
зоне: абрикосы, алычу, определенные виды 
яблонь. Флора южной лесостепи вполне могла 
бы прижиться в столице, поэтому и буки с дуба-
ми в Южном округе вполне хорошо себя чув-
ствовали бы. А на севере высадить все, что каса-
ется голосеменных: ели, сосны, всевозможные 
можжевельники, пихты, даже кедры! Конечно, 
кедры очень тяжело растут, но можно было бы 
попробовать. 
У нас есть улица Абрикосовая, Сиреневый буль-
вар — там можно посадить соответствующие 
растения. Я думаю, что нетрудно найти истори-
ческие факты. Они свяжут название улицы с де-
ревьями и кустарниками, которые на ней ра-
стут. И эта связь поможет лучше ориентиро-
ваться в городе, особенно туристам и только-
только переехавшим сюда жителям. 
Какие ошибки совершают урбанисты, не совету-
ясь с биологами?
Например, тополиный вопрос. У нас в городе 
много пылящих тополей. А можно было бы за-
менить мужские тополя на женские, которые 
не пылят.
Кроме этого, в городе существует проблема 
с вредоносным остролистным кленом. Это ин-
вазионный вид.**
Он очень активно распространяется и вытесня-
ет природную флору. Если на улицах города еще 
можно как-то регулировать его рост, то на при-
роде — в пойме той же Яузы — теперь остается 
только один клен. Других видов там не найти: 
ни берез, ни тополей. Конечно, клен нужно ре-
гулировать. По-хорошему, такие инвазионные 
виды надо уничтожать. Но у нас не разработана 
система уничтожения: на каждое такое дерево 
нужен порубочный лист, да и жители начинают 
скандалы. 
У остролистного клена есть и плюсы: он, как 
и все растения, выделяет кислород, хорошо рас-
тет даже на самых плохих грунтах, за ним не на-
до ухаживать. Можно не следить. Ведь во время 
сильного ветра падают только эти клены, пото-
му что у них очень слабая корневая система. 
В возрасте 20–25 лет они начинают сильно кре-
ниться и при небольшом ветре обрушиваются 
на автомобили и людей. Поэтому на клены надо 
ставить бирки, следить за возрастом. И как 
только дерево приблизилось к 20-летнему рубе-
жу — его надо убрать. А потом на это место са-
жать другие растения. Этот вопрос важно ре-
шать радикально — не жалеть, а рубить, пото-
му что в любом случае это дерево будет ава-
рийным. 
Насколько реализуема идея формирования фи-
тонцидного*** пояса в Москве, защищающего 
столицу от коронавируса и других вирусных за-
болеваний? 
Пока это звучит фантастически. Действитель-
но, в совокупности фитонциды позволяют че-
ловеческому организму повысить иммунитет. 
А иммунный ответ защищает человека от бо-
лезней — не только от вирусов. Существует ряд 
растений, которые позволяют повысить уро-
вень фитонцидов в окружающей среде. Напри-
мер, очень полезно гулять в ивовых и сосновых 
лесах. Растений, выделяющих фитонциды, 
нужно сажать больше. Можно создавать арома-
тические сады. Щит, конечно, не сделаешь, но 
локальные сады действительно нужны!

тичный вид. На мой взгляд, на больших терри-
ториях листья убирать не нужно.
Можно ли есть яблоки из московских парков? 
Можно, если их хорошо помыть. Все токсиче-
ские соединения в основном находятся на по-
верхности. 
В сам плод они могут попасть из почвы, но этот 
процесс достаточно сложный. Тем более что 
уровень токсичности в Москве сейчас ниже, 
чем когда-либо. Да и много вы таких яблок не 
съедите. Никаких опасностей два, три и даже 
десять яблок не принесут! Те же консервы, на-
шпигованные консервантами и усилителя-
ми вкуса, гораздо опаснее для здоровья, осо-
бенно в тех количествах, в которых мы их упо-
требляем. 
Как поживает ваш проект названия улиц в зави-
симости от географии Москвы?

происходит вымывание. И в конце концов этот 
грунт оказывается на проезжей части, появляет-
ся та самая пыль. Зимой ситуация ухудшается 
из-за реагентов, которыми посыпают и полива-
ют дороги. Они создают жидкую фракцию, ко-
торая и превращается в ту самую прилипающую 
грязь. Улучшить ситуацию можно, если каждый 
сантиметр открытого грунта закрывать расти-
тельным покровом или твердым покрытием 
вроде асфальта. Сейчас, к примеру, у нас при-
ствольные круги закрывают щепой. Это краси-
во и препятствует выветриванию пыли. 
Нужно ли убирать опавшую листву из дворов 
и парков или нет? 
Это действительно животрепещущий вопрос! 
И однозначного ответа дать на него нельзя.
С одной стороны, убранная листва выглядит бо-
лее аккуратно, ну и, кроме того, листья перено-
сят инфекции. Те же каштаны, например, часто 
болеют. И единственное средство защиты по-
мимо обработки ядохимикатами — это уборка 
листвы. В листве живут личинки — будущие 
враги этого дерева. Если регулярно из-под каш-
танов и лип убирать листья, то они перестанут 
болеть. Поэтому с этой точки зрения от листвы 
нужно избавляться. 
С другой стороны, опавшая листва необходима 
деревьям, с которых она упала. Листья перегни-
вают, и эти продукты распада опять усваивают-
ся растением. То есть если вычищать листья, то 
деревьям нечем будет питаться, а почва сильно 
истощится. Поэтому, убирая листья, надо обя-
зательно вносить удобрения.
В каждом конкретном случае этот вопрос нуж-
но решать индивидуально. В каких-то парад-
ных местах, вроде центральных бульваров, 
скверов или Красной площади, листья, конеч-
но, нужно убирать. Зеленый газон без листьев 
выглядит красиво, он будет дольше сохранять 
свою зелень. 
А в более-менее удаленных районах, вроде ле-
сопарков, городских дворов, листья можно 
оставить. Столичные парки, например, опав-
шая листва очень украшает, придает им роман-

Владимир Упелниек — кандидат биоло-
гических наук, председатель Совета бота-
нических садов России, заведующий от-
делом отдаленной гибридизации 
ГБС РАН. Окончил МСХА имени Тимирязе-
ва, руководитель проекта по созданию 
многолетней пшеницы трититригии, нача-
того агрономом Николаем Цициным. 
С 2018 по 2022 год был директором Глав-
ного ботанического сада РАН имени Ци-
цина. 
В 2022-м награжден Золотым знаком 
ВДНХ за активную гражданскую позицию 
по отношению к достижениям отечествен-
ной науки, защиту, сохранение и пропа-
ганду наследия академика Цицина — пер-
вого директора Всесоюзной сельскохо-
зяйственной выставки.

ДОСЬЕ

Главный ботанический сад имени Н. В. Ци-
цина РАН — ботанический сад в Москве, 
крупнейший ботанический сад в Европе. 
Основан 14 апреля 1945 года, первым ди-
ректором стал Николай Васильевич Цицин.
Располагает богатейшими коллекциями 
растений, представляющими разнообраз-
ный растительный мир практически всех 
континентов и климатических зон земного 
шара. Живые коллекции насчитывают 
8220 видов и 8110 форм и сортов расте-
ний — всего 16 330 таксонов. На основе 
коллекций с использованием современных 
приемов ландшафтной архитектуры созда-
ны ботанические экспозиции растений: 
природной флоры России и бывшего СССР, 
дендрарий, экспозиция тропических и суб-
тропических растений, цветочно-декора-
тивных и культурных растений.

справка
Действительно ли в московской грязи, которая 
остается на одежде, обуви и колесах машин, ви-
новата специфическая разновидность су-
глинка*?
Суглинок — это характеристика состава почвы, 
которая не влияет на количество пыли. Это ме-
ханический состав той минеральной части по-
чвы, которая нас окружает. 
Сами почвы бывают разные. На нашей террито-
рии преобладают в основном дерново-подзоли-
стые и лесные почвы. Что касается пыли, то дей-
ствительно, когда я работал Италии, то и сам 

был удивлен тому, что, когда проходишь по го-
роду неделю, ботинки остаются чистыми — пы-
ли нет! Я думаю, что это связано с тем, что во 
многих европейских странах практически все 
открытые поверхности земли покрыты газона-
ми. А у нас, несмотря на обилие газонов, откры-
тых поверхностей все равно много. Люди про-
таптывают тропинки и дорожки на газонах, по-
является земля. А затем возникает естественное 
выдувание микрочастиц почвы. После дождя 

Сирень 
на Сиреневом 
бульваре 
поможет лучше 
ориентироваться 
в большом городе

7 сентября 2023 года. Владимир Упелниек на пороге лабораторного корпуса Главного ботанического сада столицы. Здесь ведутся работы по созданию новых сортов растений
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точка Сегодня точку в номере ставит обладательница титула «Мисс Россия 2022» Анна Линникова на пресс-конференции, посвященной официальному старту конкурса 
«Мисс Россия 2023». Вчера в Москве собрались 50 самых талантливых и ярких девушек со всей страны, которые проходили длительный отбор на протяжении года 
в своих регионах. Всего на конкурс поступило более 85 тысяч заявок. Теперь лучшие участницы начнут готовиться к финальной церемонии конкурса, впереди у них 
три недели. Финал конкурса «Мисс Россия» в этом году пройдет 8 октября. Там Анна Линникова передаст свою корону девушке, которая получит титул «Мисс Россия 
2023». Победительница также традиционно получит один миллион рублей. А еще она сможет представлять страну на международных конкурсах красоты «Мисс 
Мира» и «Мисс Вселенная».

Спортивные поля 
сражений 

Главный тренер российской сборной 
по футболу Валерий Карпин посовето-
вал футболистам страны покинуть Рос-
сию, «если есть такая возможность». 
По форме здесь нет ничего особенного: 
лучшие спортсмены пробуют себя 
в различных национальных чемпиона-
тах, и это всегда было нормально. Све-
жая кровь, другой менталитет, разная 
культура — все это придавало шарм 

и колорит любой команде мира.
Но мир сейчас разделился на две половины — наступил мо-
мент истины, когда нужно сделать выбор. Требования 
жесткие? Да. Но таковы сегодняшние реалии не только 
в политической жизни, но и в спортивной. Международ-
ный олимпийский комитет недаром предложил россия-
нам осудить специальную военную операцию, чтобы полу-
чить возможность поехать на Олимпиаду в Париж. Это 
провокация, чтобы внести смуту и раздор в наше обще-
ство. На Западе прекрасно осознают, что спорт — чувстви-
тельная и любимая россиянами сфера, 
поэтому они пытаются побольнее нас 
ударить именно в спорте. В данной си-
туации народу более близка позиция 
чемпиона Европы и мира, олимпий-
ского чемпиона по спортивной гимна-
стике Артура Далалояна, который на 
вопрос о возможности выступать на 
международных соревнованиях под 
нейтральным флагом ответил пронзи-
тельно ясно: ехать попрошайкой с бе-
лым флагом на Олимпиаду — это не-
верно в плане морали. Это унизитель-
но, ответил человек, который является 
спортсменом более чем некоторые 
футболисты России. Он прав — снача-
ла откажешься от гимна и флага, потом дадут подписать 
декларацию, затем тобой, как тряпкой, пол вытрут. 
Кстати, сам тренер Валерий Карпин в свою бытность фут-
болистом тоже играл за рубежом. Играл в довольно непло-
хих испанских клубах 11 лет. И не скрывал, что уехал ради 
денег. «Если бы в мое время мне платили в два раза больше, 
чем в Испании, я бы не уехал», — говорил он. Наверное, 
главный тренер страны не должен подзуживать лучших 
игроков уезжать из нее. Или воспитание патриотизма не 
входит в перечень обязанностей наставника националь-
ной команды? Уверен, большинство наших футболистов 
адекватные и честные россияне. А у нас самый популярный 
(не преувеличиваю) вид спорта превратился в шоу, где два 
десятка миллионеров гоняют по траве мячик, а эффектив-
ность игрока зависит от размера его гонорара. А почему 
«старший тренер» Минобороны Сергей Шойгу не советует 
бойцам ВС РФ уезжать из армии страны и поработать на 
Пентагон? Дескать, там не убивают в спецоперациях. Мне 
скажут: да это разные вещи! А по мнению подавляющего 
большинства российского народа, сегодня это одно и то же. 
Вот и выходит, что невинный по сути совет превращается 
в лозунг играть не за честь своей Родины, а за зеленые бу-
мажки. Непорядочно.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ПЛОТНИКОВ
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Тренинг
«Как поддержать себя 
при долгом поиске 
работы»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр «Моя карьера»
20 сентября, 20:00, бесплатно
Организаторы тренинга расска-
жут москвичам, находящимся 
в процессе поиска работы, как 
не сдаваться, если пред-
ложений по трудоустройству 
долго не поступает или вакансии 
по какой-то причине стали уже 
не актуальными. Кроме того, 
участникам дадут советы, как 
восстановить свое физическое 
и моральное состояние, не допу-
стив истощения и демотивации.

Вебинар
Маркетинг прорыва: 
что нужно сделать, 
чтобы прирасти в Х раз?
https://afi sha.timepad.ru/
event/2589000
20 сентября , 14:00, бесплатно
Вместе с экспертом участники 
онлайн-вебинара разберут 
основные маркетинговые 
проблемы, которые мешают 
кратному росту компании. Ак-
цент сделают на продвижении 
и рекламе, ценообразовании, 
работе с разными каналами 
и партнерами по сбыту. Для того 
чтобы получить ссылку на ве-
бинар, необходимо заранее 
зарегистрироваться.

Встреча
«Хочу свое 
производство: 
с чего начать»

 Новокузнецкая
Космодамианская наб., 2
Ресторан Community
20 сентября, 18:00, бесплатно
Мероприятие станет полезным 
для владельцев модных брен-
дов одежды, которые мечтают 
о том, чтобы запустить свое про-
изводство. Эксперты расскажут, 
из чего состоит современное 
швейное производство и как 
правильно рассчитать каль-
куляцию на его запуск. Кроме 
того, участникам расскажут про 
существующие в отрасли меры 
государственной поддержки 
и льготы.

Конференция
«Глобальные 
экологические 
проблемы 
современности: 
пути и возможности 
их решения»

 Ленинский проспект
Ленинский пр-т, 32А
Конгресс-центр РАН 
20–21 сентября, 10:00, бесплатно
Эксперты обсудят экологи-
ческие технологии и новые 
подходы к зеленой экономике, 
современные направления 
развития международного 
сотрудничества по решению 
глобальных экологических про-
блем и презентуют разработки.

деловая афиша

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

 ● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

 ● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Авто, запчасти

Коллекционирование

Недвижимость Юридические услуги
 ● Московская социальная юри-

дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

 ● Продается идеальный ухожен-
ный участок 1400 кв. м и жилой 
дом 470 кв. м (первый и подземный 
этаж) из клееного бруса, г. Москва 
г. Троицк, д. Ботаково, р. Десна, вы-
сококачественная внутренняя отдел-
ка, зарубежная мебель и техника, 
построен для себя в 2015, никто не 
проживал, ливневая и дренажная 
система, гидроизоляция и тепло-
изоляция, крыша — черепица кера-
мическая. Т. (916) 522-39-41

 ● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

 ● Покупаем авто. Т. (926) 499-95-66

Искусственный 
интеллект пугает 
половину россиян.
И как вам?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
СОЦИОЛОГ

На сегодняшний день искус-
ственный интеллект, скорее, 
служит во благо человече-
ства. В дальнейшем роль ИИ 
будет только расти. Эта техно-
логия уже сейчас применяет-
ся в жизни: навигаторы, бир-
жевая торговля. ИИ — это са-
мообучающаяся программа. 
И ее автор задает в ней алго-
ритмы. Замена человека ма-
шинами происходит давно, но 
не так широко и значительно, 
как принято считать. Все эти 
страшилки о том, что искус-
ственный интеллект запуска-
ет ядерную ракету, пока из об-
ласти фантастики. ИИ управ-
ляется и снабжается необхо-
димой информацией только 
с помощью человека. 

СЕРГЕЙ БЕЛОВ
ЭКСПЕРТ ПО КИБЕРБЕЗОПАСНОСТИ

Я думаю, что страхи россиян 
частично оправданны. В пер-
вую очередь это касается 
аспектов потери рабочих мест 
и использования искусствен-
ного интеллекта в целях со 
злыми намерениями. С появ-
лением CHAT GTP в публич-
ном доступе наблюдался зна-
чительный всплеск использо-

вания генеративных моделей 
для преступлений и неэтич-
ных действий. Должно суще-
ствовать регулирование в сфе-
ре разработки искусственного 
интеллекта. Во многих стра-
нах об этом уже позаботились: 
они либо внедрили правила 
безопасности, либо обсужда-
ют формат действия. Сцена-
рий, когда искусственный ин-
теллект решает что-то уничто-
жить, мне представляется ма-
ловероятным.

СЕРГЕЙ МОСКАЛЕВ
ФУТУРОЛОГ

С одной стороны, я согласен 
с результатами опроса. Чело-
век всегда скептически отно-
сился к изобретениям цивили-
зации. Процессы, связанные 
с ИИ, динамичные и быстрые 
в отличие от технологических 
процессов, когда ты можешь 
наблюдать реакцию, контро-
лировать этапы. У человече-
ства должна быть готовность 
как можно раньше реагиро-
вать на те вызовы, которые 
бросает ИИ. Однако не совсем 
понятен уровень осведомлен-
ности опрошенных. Этой те-
мой должны заниматься ком-
петентные специалисты.

42 процента россиян выступают против искусственного 
интеллекта. Такие данные получили в результате опро-
са, проведенного социологическим агентством. 
При этом половина респондентов опасаются, что техно-
логии заменят человека в его работе.

вопрос дня

Подготовил ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Школьники изучают основы 
цифровой экономики

Олимпиада поможет узнать 
Правила дорожного движения

Вчера открылся новый сезон 
Всероссийского образова-
тельного проекта «Урок циф-
ры». Акция стартовала с кур-
са «Искусственный интел-
лект в отраслях».

Участникам проекта «Урок 
цифры» рассказали о приме-
нении искусственного интел-
лекта в таких отраслях, как 
медицина, сельское хозяй-
ство, производство, транс-
порт и строительство. 
Организаторами выступили 
Минцифры и благотворитель-
ный фонд «Вклад в будущее».
— Искусственный интеллект 
применяется сегодня во всех 
отраслях экономики, поэтому 
компетенции в этой сфере 
востребованы в любой про-
фессии, — отмечает исполни-
тельный директор благотво-
рительного фонда «Вклад в бу-
дущее» Петр Положевец.
Проект «Урок цифры» прово-
дится с 2018 года, а главной 

его задачей была и остается 
популяризация изучения 
цифровых технологий среди 
школьников. Проект предла-
гает не только уроки для юных 
учеников, но также методич-
ки для взрослых и учителей, 
которые сами смогут прове-
сти уроки для своих детей.
По словам организаторов, 
в день старта нового сезона 
проекта «Урок цифры» в заня-
тиях приняли участие более 
120 000 человек.
— В прошлом году количество 
участников превысило более 
15 миллионов человек. Мы 
надеемся, что в этом году бу-
дет такой же результат, а ребя-
та приобретут новые знания 
и навыки в цифровых техно-
логиях, — рассказала дирек-
тор Департамента развития 
цифровых компетенций и об-
разования Минцифры России 
Татьяна Трубникова.
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

Сегодня на образовательной 
платформе Учи.ру стартовала 
Всероссийская онлайн-
олимпиада для школьников 
1–9-х классов «Безопасные 
дороги». Принять участие 
в ней можно до 15 октября.

Олимпиада направлена на по-
вышение осведомленности 
школьников и их родителей 
о правилах безопасности на 
дорогах. Задания в интерак-
тивной форме объясняют де-
тям, как должны вести себя 
пешеходы, велосипедисты 
и другие участники дорожно-
го движения. Помимо этого, 
в тестовой форме проверяют-
ся знания учеников младших 
и средних классов о ПДД.
— Национальный проект 
«Безопасные качественные 
дороги» занимается не только 
ремонтом дорог, но и безопас-
ностью на них, — отметила 
генеральный директор АНО 
«Национальные приоритеты» 

София Малявина. — Уже чет-
вертый год школьники 1–9-х 
классов повышают свою до-
рожную грамотность, прини-
мая участие в олимпиаде 
«Безопасные дороги». 
По ее словам, за первые три 
года почти 10,5 миллиона ре-
бят отточили правила безо-
пасного поведения на дороге.
— А еще в онлайн-состязании 
этого года для учеников 5–9-х 
классов появились задачи 
с электросамокатом, — доба-
вила София.
По ее словам, сложность за-
дач немного увеличилась, те-
перь на обдумывание ответа 
может уйти чуть больше вре-
мени.
— Но при этом есть обучаю-
щие задачи, превращающие 
олимпиаду в увлекательную 
игру и помогающие узнавать 
и запоминать что-то новое, — 
сказала София.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Отечественный мультфильм показали 
зрителям и жюри канадского фестиваля
Вчера на площадке крупного 
Международного анимаци-
онного канадского фестива-
ля состоялась премьера 
мультфильма «Спать хочет-
ся» российского режиссера 
Игоря Волошина.

Короткометражный анимаци-
онный фильм создан по моти-
вам одноименного рассказа 
писателя Антона Чехова 
о 13-летней девочке Варьке. 
Она живет в доме сапожника, 
исполняет обязанности нянь-
ки и следит за хозяйством. Но 
труд ее изматывает. Она бы 
и хотела отдохнуть, но сделать 
этого ей не дает вечный плач 
малыша. Получается недет-
ский мультфильм про ребенка. 
Сама картина тоже выполне-
на в достаточно темных то-
нах. Причем цветовая пали-
тра чередуется от холодных 
голубых и зеленых оттенков 
до теплого коричневого 
и желтого. Но все равно все 
приглушенное. 
— Экранизированный мной 
рассказ Чехова — рана, кото-
рая мне не давала покоя мно-

гие годы. Но как художествен-
ный фильм снимать я его не 
хотел, — поделился режиссер 
Игорь Волошин.
По его мнению, анимация 
«общается» со зрителем через 
другой, более условный язык.
— И через него, этот неверо-
ятный вид искусства, я попы-
тался рассказать историю не-

счастного ребенка, очутив-
шегося в страшном мире 
взрослых. 
По словам члена экспертного 
совета Гильдии киноведов 
и кинокритиков России Дави-
да Шнейдерова, наши филь-
мы и режиссеры часто уча-
ствуют в иностранных фести-
валях.

— Да и права на трансляцию 
наших сериалов покупаются 
зарубежными платформа-
ми, — прокомментировал Да-
вид Шнейдеров. — Особенно 
хорошо относятся к нашим 
мультфильмам и докумен-
тальному кино. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Кадр из мультфильма «Спать хочется» российского 
режиссера Игоря Волошина

Мультфильм озвучивали 
знаменитые российские 
актеры: Анна Михалкова, 
Федор Бондарчук, Максим 
Суханов, Ольга Симонова, 
Михаил Евланов и Ольга 
Лапшина. Для режиссера 
Игоря Волошина работа 
стала дебютом в анима-
ции. В ней он выступил 
и режиссером, и сценари-
стом. Кстати, его сериал 
«Коса» был признан побе-
дителем международного 
Нью-Йоркского кинофе-
стиваля.
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